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APPELLO INIZIALE ORE 16:00 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 18:11   
 

 



Apertura Lavori ore 17:05 

 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR N. FIOCCA 

Signori Consiglieri, funzionari. 

Sturiano Vincenzo, assente;  

Milazzo Vito, presente;  

Cavasino Pietro, assente;  

Pugliese Leonardo, presente;  

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, presente;  

Accardi Michele, presente;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, assente;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, assente; 

Giacalone Pietro, assente;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, presente;   

Alagna Bartolomeo Walter, assente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente;   

Coppola Flavio Salvatore, assente;  

Martinico Elia Francesca, presente;  

Genna Rosanna, presente;   

Bonomo Giancarlo, assente;  

Passalacqua Gaspare, assente;   

Fernandez Felice Massimo, assente;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Allora, all'appello risultano presenti 9 Consiglieri su 24, quindi la 

seduta è rinviata di un'ora. Sono le ore 17:11, si richiamerà il secondo 

appello alle ore 18:11. 

 

SECONDO APPELLO ORE 18:11 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 20:56   
 

 

Apertura Lavori ore 18:11 

 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Buona sera a tutti. Prego Segretario, procediamo con l'appello. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR N. FIOCCA 

Sturiano Vincenzo, assente;  

Milazzo Vito, presente;  



Cavasino Pietro, presente;  

Pugliese Leonardo, presente;  

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, presente;  

Accardi Michele, presente;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, presente;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, presente; 

Giacalone Pietro, presente;  

Titone Vanessa, presente;  

Fici Nicola, presente;  

Rodriquez Mario, assente;   

Alagna Bartolomeo Walter, presente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente;   

Coppola Flavio Salvatore, presente;  

Martinico Elia Francesca, presente;  

Genna Rosanna, assente;   

Bonomo Giancarlo, presente;  

Passalacqua Gaspare, assente;   

Fernandez Felice Massimo, presente;   

Vinci Antonio, presente; 

 

 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Allora, all'appello risultano presenti 19 Consiglieri su 24 quindi la 

seduta è valida. A questo punto, essendo una seduta di prosecuzione di 

quella precedente, proseguiamo sempre con l'Ordine del Giorno, il punto 5 

"approvazione del Documento Unico di Programmazione DUP 2021-2023". Avevamo 

già introitato nei giorni passati una discussione, un ampio dibattito su 

questo punto, avevano relazionato gli Assessori che erano presenti nelle 

giornate scorse in aula, adesso abbiamo presente qui il dirigente ai 

servizi sociali, la dottoressa Adamo che ringrazio per la presenza nonché 

gli Assessori Gandolfo e Milazzo. Volete iniziare voi con la relazione in 

base ai vari settori oppure iniziamo con le varie comunicazioni? Preferite 

che iniziamo ... allora, si era iscritto a parlare il Consigliere 

Ferrantelli. Prego Consigliere, ne ha la facoltà. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Presidente, se lei passa direttamente al punto 5, io non intervengo. Ma se 

siamo sulle Comunicazioni, vorrei intervenire. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Allora, comunicazioni no perché noi semplicemente avevamo già incardinato 

questo punto all'Ordine del Giorno, quindi dobbiamo attenerci all'argomento 

trattato.  

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 



Perfetto, e allora non voglio intralciare i lavori per gli atti 

propedeutici al bilancio e rinuncio alla mia comunicazione, va bene? 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Perfetto, grazie. Dottoressa Adamo sui servizi sociali. Comunico altresì 

all'aula, nell'attesa della dottoressa Adamo, che sono stati presentati al 

DUP quattro emendamenti e che siamo in attesa di avere trasmessi i pareri 

di regolarità tecnica e contabile.  

 

DOTTORESSA ADAMO 

Mi scuso perché non sapevo di dover relazionare, per cui mi sarei preparata 

in maniera più accurata, comunque ... l'attività dei servizi sociali 

soprattutto nell'ultimo anno e anche quest'anno è stata fortemente 

condizionata dalla pandemia in seguito al Covid, questo ha innescato 

diversi procedimenti che si sono aggiunti a quelli ordinari soprattutto 

per l'erogazione dei bonus e anche dei servizi di assistenza e inoltre 

rendendo anche difficile la verifica e l'attuazione di altre attività 

progettuali per le quali non si poteva prescindere da un rapporto diretto 

con l'utente o nell'ambito delle strutture, per cui diciamo, oltre a 

dilatare i tempi nell'erogazione dei servizi normali, si sono aggiunte 

anche quelle emergenze sopra descritte. Un’attività fondamentale 

nell'ambito dei servizi sociali è la gestione di tutte le attività che 

fanno capo ai piani di zona essendo appunto il distretto Marsala-Petrosino, 

abbiamo fatto una grande attività di recupero di fondi che appunto 

soprattutto per l'emergenza Covid non erano stati spesi. Si è attuata 

un'attività di riprogrammazione, è stata approvata sia dal Ministero che 

dagli organi regionali, per cui adesso come ho relazionato 

all'Amministrazione, abbiamo veramente tantissimi fondi da utilizzare e da 

spendere per l'erogazione di servizi per cui dovremmo attivare tutta una 

serie anche di procedure di affidamento di gare. Un’altra criticità alla 

quale stiamo cercando di porre rimedio è quella relativa all'attribuzione 

dei fondi per la disabilità grave che vi erano appunto tutti questi fondi 

già stanziati, gli stanziamenti già che risalivano al 2019 e sui quali 

stiamo procedendo intanto a verificare ancora la sussistenza anche in vita 

dei soggetti che ne avevano fatto richiesta e poi stiamo attivando delle 

procedure di evidenza pubblica e faremo ricorso soprattutto all'attività 

di co-progettazione che consente al disabile di poter, tramite voucher, 

scegliere anche l'ente del terzo settore cui affidarsi per l'assistenza 

domiciliare o per la ... a seconda del piano terapeutico che è stato 

predisposto dall'ASP. Poi ovviamente si sono ridotti notevolmente tutti i 

contributi di natura economica di carattere straordinario proprio perché 

si sono sovrapposti a questi l'erogazione del reddito di cittadinanza, per 

cui si creava una sorta di incompatibilità con quell'erogazione di quei 

benefici. E poi ovviamente ci sono tutta una serie di attività sempre con 

finanziamenti regionali che per quanto riguarda sia l'infanzia che i 

minori, parco anziani e parco infanzia che sono stati anche questi 

riprogrammati perché in seguito alla pandemia molti di questi fondi non 

erano stati utilizzati, per cui li abbiamo riprogrammati, abbiamo avuto 



l'autorizzazione da parte degli uffici degli assessorati regionali e dunque 

ora siamo nella fase di dover dare corso a questi servizi. Poi abbiamo le 

importanti funzioni che fanno capo al centro della famiglia, centro della 

famiglia dove vi è un'èquipe di soggetti che consente per esempio gli 

incontri con i minori e i genitori che si trovano insomma in una situazione 

di disagio familiare e per cui quasi sempre anche su disposizione da parte 

del tribunale ... per cui insomma anche questo centro, ovviamente scontiamo 

un po' come tutti gli uffici le difficoltà legate alle carenze di personale 

che evidentemente rallentano sicuramente l'attività amministrativa che 

spesso non va di pari passo con le intenzioni, questo. Poi abbiamo appunto 

parlato dei contributi di natura economica e poi appunto gli interventi 

per gli anziani che riguardano principalmente tutte le prestazioni di tipo 

residenziale e socio ricreativo, quelle di natura domiciliare e di recupero 

sociale. Poi, un’altra area su cui siamo intervenuti, un'altra tematica 

importante è quella delle verifiche delle strutture residenziali per 

anziani iscritte all'albo regionale e per le quali abbiamo fatto un 

importante lavoro anche con il SUAP perché la verifica dei requisiti per 

poter operare è demandata ai due uffici, abbiamo portato in Giunta e la 

Giunta ha approvato una sorta di disciplinare per regolamentare in maniera 

più snella e congiunta l'attività degli uffici comunali. Su questa 

questione peraltro interviene anche, ci sono delle competenze dell'ASP e 

l'attenzione è stata dedicata a questa tipologia di strutture proprio anche 

perché sollecitati da numerose indagini che ci sono da parte degli organi 

giudiziari o dell'ispettore dell'ASP sulla verifica della permanenza delle 

condizioni sia igienico sanitarie che strutturali perché queste potessero 

operare. di pari passo stiamo portando avanti un lavoro di verifica, 

peraltro c'è una richiesta in questo senso da parte della Commissione 

presieduta dal Consigliere Ferrantelli proprio per quanto riguarda la quota 

di compartecipazione, per cui abbiamo fatto innanzitutto una verifica di 

tutte le somme che non sono state percepite, quanto meno quelle dell'ultimo 

quinquennio per i quali non è intervenuta diciamo una prescrizione, e 

abbiamo cominciato un'attività di recupero con la richiesta ai soggetti 

debitori concedendo spesso e volentieri e anche approvando dei piani di 

rateizzazione in maniera tale che possa effettivamente crearsi un recupero 

delle somme da parte del Comune. Come attività grosso modo, in sintesi, 

poi non so se avete qualcosa da ... grosso modo diciamo, le attività su 

cui siamo intervenuti principalmente sono anche altre questioni di 

carattere giuridico per cui ho rilevato che c'erano per esempio per delle 

attività delle cooperative o gli enti del terzo settore che o sono fallite 

o quanto meno non provvedevano a pagare i dipendenti, la cosa particolare 

che ho trovato è che vi erano molte somme pignorate nel bilancio comunale, 

e peraltro cosa strana, delle condanne da parte dell'autorità giudiziaria 

che ci condannavano a pagare più delle somme che avevamo in bilancio. 

Stiamo svolgendo anche lì un'attività di verifica e anche con la 

disponibilità del legale e dei soggetti interessati, stiamo chiudendo le 

vertenze in forma transattiva in maniera tale che non ci sia, una cosa 

veramente assurda, un aggravio di spese sul bilancio comunale perché per 

esempio in questa che abbiamo già definito avremmo dovuto pagare tipo 

40.000 Euro in più delle fatture che erano state emesse da parte della 



società debitrice. Per cui insomma, stiamo cercando di rimettere in moto 

la macchina amministrativa e di intervenire soprattutto per quelle che ho 

ritenuto fossero le priorità sia di carattere sociale che anche economico. 

Io Presidente, avrei ...  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie dottoressa Adamo. 

 

DOTTORESSA ADAMO 

Prego.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Consigliere Fici, prego. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, ho una brevissima domanda: in merito all'autismo, volevo 

chiedere alla dirigente se si è provveduto a fare qualcosa considerato che 

anche nella Commissione avevamo discusso naturalmente di questa grossissima 

problematica e della possibilità di dare risposta naturalmente a coloro 

che appunto soffrono di questa patologia. Per cui volevo chiedere se in 

termini di autismo era stato fatto qualcosa o meno. Grazie. 

 

DOTTORESSA ADAMO 

Sulla questione, su richiesta da parte del Sindaco abbiamo relazionato 

sulla necessità oggettiva che ci fosse un'assistenza per questa categoria 

di persone il cui fenomeno, quello dell'autismo, è notevolmente aumentato 

o quanto meno, è censito in maniera più attenta. Per cui ... peraltro, 

venendo meno alcune strutture private che assistevano anche le famiglie, 

veramente si è creato un vuoto su questo punto. C'è un'iniziativa di CNR, 

l’associazione delle famiglie per persone autistiche che vogliono portare 

in essere un progetto e dunque anche hanno richiesto una sede 

all'Amministrazione e l'Amministrazione che ovviamente è orientata in 

questo senso, ha chiesto ai servizi sociali una relazione e noi già 

l'abbiamo prodotta, che proprio rappresentasse lo stato di bisogno in cui 

si trova questa fascia di utenti, insomma. Per cui ritengo che di qui a 

breve saremo nelle condizioni di poter dare una mano e un aiuto anche a 

questa categoria di soggetti.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie dottoressa Adamo. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Presidente. 

 



PRESIDENTE MILAZZO 

Prego Consigliere Ferrantelli. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Ho ascoltato con attenzione e con piacere la relazione della dottoressa 

Adamo e mi complimento anche per la parte finale che riguarda l'aspetto 

dello spettro autistico dove la Commissione ha lavorato su questo aspetto 

con un atto d’indirizzo unanimemente votato dalla Commissione, abbiamo 

chiesto appunto un intervento perché dopo l'interruzione della didattica, 

dell'aspetto terapeutico, della socializzazione e degli stimoli che si 

davano a questi ragazzi affetti da autismo, dall'ottobre 2019 si è 

interrotto questo rapporto, per cui sono state lasciate nella solitudine, 

nella pigrizia, nell'apatia con conseguente aggravio della malattia. Quindi 

è auspicabile che al più presto l'Amministrazione, il Comune di concerto 

con l'ASP perché poi alla fine è l'ASP che se ne occupa come spesa credo, 

possa ridare alla città, al territorio marsalese una struttura per adeguare 

la didattica alla terapia, la socializzazione di questi soggetti. Mi fa 

piacere che lei l'abbia relazionato e abbia acceso un lume di speranza a 

questo aspetto. Grazie. 

 

DOTTORESSA ADAMO 

Voglio sottolineare come il disagio che vive il disabile è pari al disagio 

che subisce la famiglia, perché ovviamente la possibilità di portare questi 

ragazzi, specie se in età adolescenziale o comunque voglio dire ... in 

centri di recupero, oltre ovviamente ad apprezzarne i risultati in termini 

di maggiore sviluppo e miglioramento da un punto di vista proprio medico, 

ovviamente è un sollievo per le famiglie perché l'assistenza richiede un 

impegno non soltanto in termini economici ma anche proprio materiali e 

temporali. Per cui insomma, davvero è un intervento assolutamente 

necessario. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Consigliere Fici, vuole intervenire adesso?  

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Intervengo dopo Di Pietra. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Prego Consigliere Di Pietra. 

  

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE  

Grazie Presidente, dirigenti, Assessori, Consiglieri tutti. Dirigente, 

come sa nelle scorse settimane abbiamo vissuto insieme e portato avanti 

una battaglia veramente tosta portando a casa un risultato che seppur 



parziale, ai miei occhi e agli occhi della gente che ha toccato con mano 

quella situazione, è stata un'azione dimostrativa dell'impegno che lei in 

primis e tutti gli uffici, i dipendenti e i funzionari del settore che lei 

dirige hanno diciamo messo a disposizione di quell'amico e della città 

tutta in qualche modo. Mi chiedevo dopo aver letto la parte della famiglia 

e dei servizi sociali all'interno del DUP se vi è in programmazione, se vi 

è l'idea di programmare un intervento per creare un dormitorio pubblico 

nella nostra città, considerato che a Marsala ormai assistiamo a scene 

sempre più toccanti con la presenza di più senza tetto, di gente e famiglie 

che anche a seguito di questo brutto periodo rimane senza casa, senza 

lavoro e lei sa bene perché conosce meglio di noi il settore, che è anche 

difficile trovare delle soluzioni anche temporanee in certi casi. di 

conseguenza penso che avere un dormitorio pubblico in primis come urgenza 

può risolvere il problema, per poi trovare delle soluzioni a lungo termine. 

Prendo in esempio, mi parlavano della struttura dell'ex casa di riposo 

Giovanni XXIII riferendomi che la parte centrale era stata ristrutturata 

con un finanziamento e che poteva se vi è la possibilità, essere adibita 

a struttura come dormitorio pubblico; ma non sta a me, si figuri, dare una 

soluzione ben precisa, bensì sollevare il problema e sperare che si possa 

procedere in questa direzione.  

E poi un'ultimissima questione da approfondire: ricordo che mesi fa il 

collega Orlando ha portato in quest'aula un atto di indirizzo che poi è 

stato votato dall'intera aula dove si parlava dei padri separati e delle 

madri separate che vivono delle difficoltà incredibili, il collega portava 

l'esempio dei centri per i padri separati che già esistono in diverse 

città, sia della Sicilia che italiane e magari in determinate situazioni, 

considerate le leggi nazionali da seguire, si ritrovano a dormire per 

settimane, per mesi nelle auto e magari poi compiere delle azioni 

d'istinto, senza pensare ai danni che provocano prima a se stessi e poi a 

tutta la famiglia. Ed è un tema che va quasi di pari passo con quello del 

dormitorio pubblico, dare la possibilità a chi non ce l'ha, di avere la 

notte un tetto sotto cui ripararsi. Solo questo. Grazie. 

 

DOTTORESSA ADAMO 

Intanto non per ricambiare diciamo gli apprezzamenti, però mi piace farlo 

anche in questa sede pubblica che ho apprezzato l'impegno proprio sociale 

e politico del Consigliere Di Pietra in quella occasione che ci ha visto 

accomunati e voglio dire, per noi come ufficio è stata una spinta in più 

per operare poi nel senso che lei conosce bene. Comunque chiusa questa 

breve parentesi, volevo dirle che sul primo punto, sulla questione che ha 

sollevato sono già in grado di darle una risposta perché ci sono diciamo 

due progetti sui quali informavo ovviamente l'Amministrazione, uno a lungo 

termine che è quello dell'istituzione di un dormitorio, un housing diciamo 

stabile e che però sicuramente richiederà un'attività d’investimenti e di 

interventi certamente non a breve, però c'è un importante stanziamento da 

parte della Regione che grava sul fondo povertà che proprio è mirato ai 

soggetti senza fissa dimora, dunque che rientrano nelle ipotesi da lei 

sommariamente indicate e che dunque sono dei finanziamenti per delle 



strutture, per ora sono poco più di 300.000 Euro, con un numero insomma di 

300.000 Euro e che verrebbero diretti proprio per questa categoria di 

soggetti per creare delle strutture di accoglienza e anche di accoglienza 

giornaliera, nel senso pensavamo per esempio a chi non ha un'abitazione, 

la possibilità di andare lì, farsi una doccia e avere ovviamente le attività 

di carattere prioritario e per chi invece vive così, diciamo da "barbone" 

non può avere, oltre anche alla possibilità di essere ospitato, ovviamente 

per brevi periodi, come un’accoglienza di emergenza. Per cui diciamo, 

siccome tra l'altro questi fondi sono spendibili anche e soprattutto 

rifacendosi alle attività esistenti sul territorio e alle attività in 

questo senso poste in essere agli enti del terzo settore, che soprattutto 

si sono distinti durante la fase della pandemia. Per cui diciamo, la 

categoria di soggetti e gli ambiti d’intervento sono anche abbastanza e 

ben chiaramente delimitati, per cui anche lì stiamo lavorando per vedere 

un attimino che tipo di procedure poter attuare per l'individuazione e per 

spendere questi soldi con grande aiuto per questa categoria di persone che 

si trovano e vivono questo grave disagio. Se poi possono essere ricomprese 

anche quelle dei genitori diciamo con ... su questo non sono nelle 

condizioni di risponderle subito perché non vorrei dire ovviamente, a 

prescindere dalla mia opinione o del mio volere, devo verificare quello 

che è possibile fare. Sulla cosa del Giovanni XXIII, in effetti sia con 

l'Assessore D'Alessandro che col Sindaco si era anche prospettata questa 

possibilità, anche perché è una struttura centrale, una struttura dotata 

anche di cucina ben attrezzata su cui si è intervenuto relativamente di 

recente, per cui - ampi locali - veramente avrebbe tutte le potenzialità 

per poter assolvere a questo ruolo piuttosto che andare poi in malora. Per 

cui insomma, i progetti ci sono, uno sicuramente più immediato anche nei 

prossimi mesi, quell'altro richiede una riflessione da parte 

dell'Amministrazione più a lungo termine.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie dottoressa Adamo. Prego Consigliere Fici.  

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, mi perdonerà l'aula se farò l'intervento da seduto perché 

volevo avere alcuni chiarimenti ...  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, prego, si può sedere.  

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Grazie. Riferendomi all'Assessore alle attività produttive, leggo alla 

pagina 30 al paragrafo economia di comunità, vorrei leggere i passaggi 

inseriti in questo paragrafo per comprendere realmente cosa l'Assessore o 

l'Amministrazione intendono realmente e concretamente realizzare. Provvedo 

a leggere: "È un nuovo modo di produrre e distribuire ricchezza economica 



e culturale con nuovi stili di vita che possono tra l'altro concorrere a 

generare uomini nuovi e dare un'anima all'economia, l’economia di comunità 

concorre a fare cambiare un nuovo stile di vita, migliora le relazioni 

interpersonali, aiuta a programmare le proprie attività in una logica di 

interesse sociale, cambia dall'interno la struttura d'impresa, punta a 

distribuire ricchezza senza gravare sulla stessa impresa, consente di 

sperimentare la condivisione di beni e risorse e promuovere la cultura 

della pace con se stessi e di altri e il Creato”. Vorrei comprendere 

dall'Assessore presente in aula in cosa consiste concretamente questa 

misura, se ci può dare qualche delucidazione. Grazie. È alla pagina 30 del 

DUP. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

ASSESSORE ALAGNA ORESTE 

Sì, buona sera a tutti, egregio Presidente, egregi Consiglieri e 

Consigliere Fici. In merito a questo punto riguardante il Documento unico 

di Programmazione, l'Amministrazione Comunale ha voluto inserire questa 

iniziativa ovvero l'economia, la valorizzazione dell'economia di comunità, 

in che senso? Nel senso di coinvolgere per quanto possibile, il più 

possibile le attività produttive quindi tutti gli esercenti nella 

ottimizzazione in particolare del riciclo, quindi cercare di produrre meno 

rifiuti possibili in un'ottica di coinvolgimento di tutti gli operatori 

commerciali, in particolare di wine bar, di ristorazione, quindi utilizzare 

tutti quegli strumenti che consentono di attraverso il coinvolgimento degli 

operatori di sostenere l'economia attraverso un'economia sostenibile, 

quindi attraverso come dicevo prima, l'utilizzo di questi mezzi. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Quindi è per i rifiuti? Per la gestione dei rifiuti da quello che comprendo, 

il riciclo dei rifiuti? Ho capito, grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, grazie Assessore e Consigliere Fici. Altri colleghi che intendono 

intervenire sul DUP? Comunico tra l'altro all'aula che è presente in 

videocollegamento e che saluto l'Assessore Coppola. 

  

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Salve.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Assessore Coppola, lei vuole intervenire sul DUP? in merito al capitolo 

relativo alle sue deleghe?  

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 



Beh, che dire? Che indubbiamente una disponibilità maggiore sarebbe stata 

l'ideale ma in questo momento mi rimetto alle decisioni superiori nella 

speranza di poter migliorare e conciliare gli obiettivi e le deleghe che 

ho avuto, che ho ricevuto con (inc.) intendo dire la cultura si misura a 

360 gradi ed entra a pieno titolo in tutte le attività della nostra vita 

quotidiana e soprattutto dell'Amministrazione, motivo per cui invito 

veramente tutti a tenere alta l'attenzione nei confronti di questa tematica 

perché fa parte del quotidiano e quindi una maggiore disponibilità di 

risorse sarebbe sicuramente una cosa ben gradita penso alla cittadinanza. 

Voglio solo dire questo, non aggiungo altro.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Assessore Coppola. Il Consigliere Coppola chiede di intervenire. 

Prego, ne ha la facoltà. 

  

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori. Allora, scusate il 

ritardo ma ho cercato di sentire qualche intervento durante il tragitto, 

mi ero appena collegato. Volevo porre alcune domande, mi sarebbe piaciuto 

che ci fosse il Sindaco ma devo rivolgermi al vice Sindaco in questo caso 

che rappresenta la prima carica. Io rispetto al Documento Unico di 

Programmazione che noi abbiamo visto, esitato qualche mese fa, parlo a 

fine anno, ci sono alcune questioni che secondo me andrebbero chiarite, 

noi le dobbiamo capire meglio e nello stesso tempo credo che sia opportuno 

che il Consiglio Comunale ma la città comprenda verso quale orientamento 

noi ci stiamo dirigendo. prima di ogni cosa, per quanto riguarda la 

questione delle attività culturali che già comunque questa parte era 

inserita nel Documento Unico di Programmazione, si parla nello specifico 

di creare un ente contenitore di tutte quelle strutture che siano sia per 

quanto riguarda attività culturali, teatrali, musei e per certi aspetti si 

parla anche di impianti sportivi dove quello che salta all'occhio, poi al 

di là dell'ente che comunque è prettamente di competenza del Consiglio 

Comunale eventualmente andare a costituire una nuova partecipata pur se a 

totale partecipazione del Comune, quello che salta all'occhio è il 

direttore artistico che rispetto al Documento Unico di Programmazione che 

c'era qualche mese fa è una figura nuova che introduce l'Amministrazione. 

Dagli studi e dalle indagini che abbiamo fatto in seno al bilancio noi non 

abbiamo trovato nessun capitolo che prevede questo tipo di figura, è una 

figura che comunque sarà a titolo gratuito vice Sindaco? Oppure è un'altra 

figura che sarà rivestita da un esperto e che ripeto, sempre rispetto alle 

casse del Comune e che questo Consiglio Comunale si impegna a 

sottoscrivere, è una figura che sarà remunerata? nello stesso tempo ... e 

questo è un aspetto. per quanto riguarda invece le attività vere e proprie 

sembrerebbe sempre dal Documento Unico di Programmazione che io non ho se 

non nel telefonino ma il collega Gabriele di Pietra se mi fa la cortesia, 

la gentilezza di andarlo a trovare ma non c'è bisogno perché noi abbiamo 

un'ottima memoria, sulle attività dell'istituzione Schola si prevede che 

le attività culturali nonché anche quelle sportive possono diventare 



argomento o attività che sono di indirizzo dell’istituzione. Ora, siccome 

l'istituzione rispetto all'anno scorso usufruirà di una posta di bilancio 

aumentata di circa 200.000 Euro e passa se non ricordo male, collega 

Giacalone, vorrei capire se queste somme sono per le spese del consiglio 

di amministrazione e dunque questa nuova figura, visto che le attività 

sono in un contenitore che poi rientrerebbero sotto la diciamo direzione 

dell'istituzione Schola, anche per l'esperto o direttore artistico, tra 

l'altro è previsto anche un comitato credo - parliamo di comitato e non 

parliamo di consiglio di amministrazione, dunque se è comitato significa 

una consulta - oppure queste risorse che vengono assegnate in più 

all'istituzione Marsala Schola vengano stanziate per altre problematiche. 

L’altra sera mi dispiace che c'è stato anche un diverbio con il Sindaco e 

con il Presidente perché dopo la discussione di carattere generale del 

Documento Unico di Programmazione che ripeto, è lo strumento più importante 

che si dota un ente per programmare tutte quell'insieme di attività che 

servono per la buona gestione dell'ente Comune, vorrei anche capire e mi 

dispiace, ahimè, che il cda dell'istituzione Schola non è stato presente 

in questi giorni in quest'aula perché è un'istituzione che comunque è sotto 

il diretto controllo da parte del Consiglio Comunale, ma non perché noi 

dobbiamo interrogare il consiglio di amministrazione che si è insediato 

due mesi fa, ma capire quali strategie e quali iniziative loro vogliono 

mettere in campo secondo le direttive che ha dato il Sindaco quando ha 

fatto la nomina e rispetto a quello che è l'analisi vera e propria della 

situazione dell'istituzione stessa. Noi non dimentichiamoci che ... 

Consigliere Fici, Consigliere Milazzo e dottor Alagna. Non dimentichiamo 

che in quell'istituzione ci lavorano tantissimi dipendenti che ancora oggi 

non sono stabilizzati a 36 ore - penso, me la posso togliere la mascherina 

così - ma nello stesso tempo, al di là del contratto non full time, noi ci 

ritroviamo anche dipendenti che a suo tempo hanno sottoscritto un contratto 

con l'ente Comune a tempo indeterminato per nove mesi e che sono gli 

assistenti igienico - personali. Ora, mi dispiace Assessore Ruggieri che 

si trova lei qui in aula, però io l'altra sera dopo la questione con il 

Sindaco, mi sono un po' preoccupato, perché? Le spiego perché. Perché avrei 

voluto affrontare un’esternazione fatta dal Sindaco che dice testualmente 

queste parole: "L’istituzione, secondo le direttive del consiglio di 

amministrazione, si sta muovendo secondo una razionalizzazione del 

personale cercando di qualificare il personale igienico che ha un contratto 

a tempo indeterminato, il personale igienico-sanitario qualificandolo come 

assistente alla comunicazione e all'autonomia”. Intanto, fino ad oggi gli 

assistenti alla comunicazione e all'autonomia sono stati gestiti dai 

servizi sociali, dunque significa che, ed io ieri l'ho cercato, mi dispiace 

che non c'è, e di Pietra che è bravo nel cercare le cose, ieri ho cercato 

di leggere attentamente il Documento Unico di Programmazione e non sono 

riuscito a trovare questo servizio se ancora fa parte dei servizi sociali 

oppure viene trasportato come competenza all'interno di Marsala Schola. O 

il Sindaco è stato consigliato male, Assessore Ruggieri, oppure non tutti 

siamo diciamo geni, non c’è il Ronaldo della Pubblica Amministrazione, 

magari; oppure il Sindaco ha preso un abbaglio, perché vorrei ricordare 

che le figure che ha indicato il Sindaco sono le figure che sono prettamente 



a carico dell’ente previste dall’articolo 4 della legge 104 del 1992 che 

è personale specialistico con due caratteristiche diverse, uno fa 

l’assistente all’autonomia personale e l’altro, l’altra figura è 

l’assistente igienico - personale che ha dei compiti ben precisi. Ora, non 

vorrei che nell’ottica di un risparmio che potrebbe essere anche notevole 

perché ripeto, parliamo di un personale che comunque incide nelle casse 

del Comune. Presidente, io mi allungherò un po’ nel discorso però Assessore 

Galfano, stiamo parlando di un ragionamento, un discorso molto molto serio, 

perché? Perché siccome è successo in altri Comuni che nell’ottica del 

risparmio hanno cercato di utilizzare dunque trasferire i compiti 

dell’assistente igienico - personale che ha anche la qualifica e ha come 

titolo, come bagaglio anche l’assistente alla comunicazione scaricando o 

passando le competenze per quanto riguarda alcuni aspetti dell’assistente 

igienico - personale al personale ATA che sarebbe il famoso bidello. 

Intanto il comparto scuola si muove con il personale ATA – Segretario, lei 

mi ascolta, è giusto o no? – assistente igienico - personale, assistente 

alla comunicazione, insegnanti di sostegno, insegnanti, sono le figure di 

cui tre di questi sono a carico della pubblica istruzione dunque del 

provveditorato, le altre due figure, ripeto, come ho detto poc’anzi, sono 

a carico dell’ente. Ora, è giusto dare la speranza e la possibilità a chi 

ha i titoli e vuole fare un passaggio che sia orizzontale o verticale della 

propria politica professionale per cui un assistente igienico - personale 

che ha studiato e ha fatto l’assistente alla comunicazione vada a 

partecipare o andare a rivestire un ruolo che è diverso e perché no? Ma 

non pensiamo, perché l’assistente igienico personale domani diventi 

assistente alla comunicazione che noi non lo sostituiamo con un altro 

assistente igienico - personale perché se è così, c’è un orientamento 

sbagliato e ci sono sentenze in merito. Dunque ... no 104, la legge 104 è 

che prevede queste due figure. Dunque, se nell’ottica della migliore 

qualità educativa e assistenziale che noi possiamo fornire ai nostri 

ragazzi, ai nostri bambini, ai nostri scolari che vanno alle scuole 

primarie è un dovere della nostra Amministrazione che vuole togliere per 

quanto riguarda soprattutto quel comparto dell’assistente alla 

comunicazione che oggi è demandato alle cooperative, ci può pure stare, il 

Comune decide di non avvalersi delle cooperative e di pubblicare un bando 

di incarico a tempo determinato dunque che può essere per il periodo della 

scuola per l’assistente alla comunicazione. Certo, è allarmante quando 

sento dire che il Presidente del Consiglio e anche il Sindaco che dice che 

Marsala dal punto di vista statistico rispetto a tutti gli altri Comuni 

noi abbiamo una spesa eccessiva. Sono argomenti delicati e che non sta a 

noi stabilire se una persona ha diritto o no, perché eventualmente il 

diritto viene acquisito nel momento in cui viene rilasciata la legge 104, 

e se noi abbiamo il sospetto che ci possono essere diritti che sono 

impropri, eventualmente si devono denunciare alle autorità competenti 

pensando che ci possono essere soggetti che hanno un attestato che non 

corrisponde a quello che dovrebbero avere. Dunque, se a Marsala ci sono 

bambini che hanno bisogno di queste figure, e sono, ripeto, due figure che 

non si possono accavallare, cioè l’assistente alla comunicazione non può 

fare contemporaneamente l’assistente igienico - personale, o fa l’uno o fa 



l’altro. Dunque, avrei voluto io confrontarmi con il consiglio di 

amministrazione di Marsala Schola per capire se questo orientamento viene 

dal cda, è una loro idea, perché altrimenti bisogna stare attenti perché 

noi potremmo incappare in situazioni e contenziosi o proteste dei familiari 

che non ne usciremmo più. Dunque, bisogna essere equilibrati, è giusto che 

si faccia una razionalizzazione del personale ma se la scuola richiede che 

ci sono cinque bambini che hanno bisogno di queste cinque figure, può 

capitare che ha bisogno dell’assistente alla comunicazione e non ha bisogno 

dell’assistente igienico - personale o viceversa, ma può capitare che ha 

bisogno di tutti e due; non per questo significa che se ha bisogno di tutti 

e due una stessa figura faccia le due funzioni che sono completamente dal 

punto di vista formativo e educativo, sono completamente due figure 

diverse, sono due specializzazioni diverse. Ora, detto questo, ecco perché 

ritenevo importante avere il consiglio di amministrazione di Marsala Schola 

qui, anche per capire al di là di quello che è stato dichiarato dal Sindaco, 

verso quali prospettive, miglioramento della qualità, perché non 

necessariamente noi dobbiamo risparmiare, perché se il risparmio deve 

essere a discapito della qualità, io non sono d’accordo. Dunque, sulla 

questione del personale o sulle scuole se è giusto per come io ho saputo 

che si sta muovendo l’Amministrazione per portare tutti a full time, a 36 

ore e nell’ottica di una migliore qualità dei servizi, di maggiore 

assistenza, di maggiore vicinanza ai bambini e alle famiglie delle stesse, 

se l’Amministrazione mi dice “noi dobbiamo aumentare le ore perché dobbiamo 

portare tutti a full time”... le famose colonie estive noi abbiamo visto 

qua, c’è stata pure una Commissione accesso agli atti, la Commissione 

accesso agli atti ha approfondito una serie di questioni, si parla di 

colonie estive che sono costate non so ... campi scuola, sono cose che 

potrebbero essere portate all’interno dell’istituzione Marsala Schola e 

utilizzare per personale per portarlo a full time. Ma non creiamo conflitti 

sociali fra categorie di cui sono completamente figure diverse. Ecco perché 

ritengo questa cosa era importante, collega Presidente Milazzo, solo 

Presidente, se c’era il Presidente Sturiano Presidentessissimo. Dunque ... 

dopodiché per quanto riguarda tutto il resto, sul bilancio andremo un po’ 

nel dettaglio dei numeri, anche se è un bilancio che mi rendo conto che è 

un po’ ristretto, io oggi ci siamo incontrati, non ne faccio mistero, ho 

visto la massima apertura da parte dell’Amministrazione anche come puntare 

a cercare di far diventare di rilevanza economica quello che potenzialmente 

potrebbe essere. Le strisce blu, i parcheggi, ci dobbiamo se riusciamo a 

muoverci in quel senso. L’avvocato Milazzo mi guarda con attenzione perché 

al suo posto non è che è facile, perché è lui quello che apre il cassetto 

e vede che c’è poco . dunque, anche le attività dell’Amministrazione e 

quello che potrebbe essere non solo il piano triennale delle opere 

pubbliche ma anche le attività che noi possiamo mettere in campo, deve 

anche volgersi verso quei servizi che possono diventare veramente 

importanti per noi e di grande rilevanza economica. Non parlo del trasporto 

perché ancora sulla questione se, ho visto che potrebbe anche valutarsi 

l’esternalizzazione ma parliamo di uno studio su cui ancora caro Fici, su 

questa questione puoi stare tranquillo perché si parla di verificare lo 

studio di fattibilità pure eventualmente per un eventuale trasferimento o 



una società mista o una società partecipata. Presidente, io per adesso ho 

concluso. per il momento.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Consigliere Coppola. Allora, sul punto Marsala Schola vuole che 

faccio intervenire l’Assessore Coppola? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

No, l’Assessore al personale. L’Assessore Coppola ... 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Dal punto di vista dei servizi scolastici, in questo senso intendevo. Dato 

che comunque è in collegamento, Assessore Coppola, prego.  

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Su quanto detto dal Consigliere Flavio Coppola, vorrei dire questo, che si 

sta ... posso? 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, sì. 

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Presso la Regione è stata attivata una task force proprio per verificare 

i servizi e i disservizi che sono frutto diciamo così, di questa scelta di 

eliminare dalle scuole le figure degli assistenti igienico - personali e 

di farle sostituire dal personale ATA. Io per esperienza e per competenza 

vi dico che il personale ATA pur sostituendo in questi giorni gli assistenti 

igienico - personali, non è autorizzato ad accompagnare i bambini e i 

disabili all’interno dei servizi igienici e aiutarli nei bisogni personali 

fisiologici, è vietato, non lo può fare e il personale stesso si potrebbe 

anche rifiutare, ciò accade anche nelle scuole dell’infanzia. Quindi il 

fatto di avere eliminato dalle scuole queste figure così importanti adesso 

diciamo ha posto all’attenzione di tutti, di questa task force in modo 

particolare questa problematica che non è da poco, e molto probabilmente 

l’orientamento sarà quello di ripristinare queste figure e lasciare le 

cose per come erano prima. Questo lo sostiene la task force che è stata 

realizzata, diciamo così, all’interno di un tavolo tecnico alla Regione e 

lo sostiene anche l’Assessore alle politiche sociali della Regione dottore 

Scavone. Questo per precisare, quindi dico, nulla di definitivo al momento, 

quindi facciamo attenzione anche perché l’ho detto più volte, riqualificare 

questo personale per farlo diventare assistente alla comunicazione non è 

tanto semplice, non può essere fatto un corso surrogato per sostituire le 

competenze specifiche che gli assistenti alla comunicazione hanno e che le 

famiglie hanno tutto il diritto di pretendere, perché ovviamente quando si 

tratta di ragazzini disabili, i genitori pretendono il massimo della 



qualità che la scuola può offrire e deve offrire. Gli assistenti igienico 

- personali ovviamente per la loro formazione professionale non hanno 

queste competenze. Quindi voglio dire, lasciamo lavorare la task force e 

non fasciamoci la testa prima del tempo perché probabilmente tutto sarà 

ripristinato così come era prima. Volevo semplicemente dire questo. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Assessore Coppola. Altro quesito che aveva posto il Consigliere 

Coppola, non so, chi può rispondere? Marsala Schola, come unico contenitore 

culturale, mi pare che abbia detto. Sul punto, Assessore Coppola, lei vuole 

rispondere? O eventualmente c’è anche il vice Sindaco qua. 

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Allora, io non so quale potrebbe essere l’orientamento diciamo politico 

per quanto riguarda l’argomento contenitori culturali e cultura, so 

soltanto che noi ... mi dispiace fare questo esempio che ho fatto più volte 

con una battuta, non possiamo noi sminuire l’importanza di un’attività 

culturale o un (inc.) nella fattispecie paragonandolo possibilmente o 

sminuendolo, quindi paragonarlo a un detersivo o a un materiale di facile 

consumo. Se dobbiamo ragionare in un certo modo dobbiamo farlo a 360 gradi 

perché diciamo che l’immagine di un’Amministrazione è base di una città, 

oltretutto passa anche attraverso le scelte che si fanno soprattutto in 

ambito culturale, e come dicevo prima la cultura può dare tutti i campi, 

qualsiasi campo, anche quello più tecnico ma la cultura è il nostro 

biglietto da visita. Quindi diciamo, facciamo attenzione nel progettare a 

lungo termine, fare delle scelte, diciamo così che potrebbero essere 

fuorvianti. Lascio quelle mie ulteriori considerazioni ad altri tavoli e 

in altri momenti con altri soggetti. Mi permetto di fermarmi qui. Grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Assessore, gentilissima. Vice Sindaco. Prego. 

 

ASSESSORE RUGGIERI PAOLO 

Presidente, colleghi Assessori, signori Consiglieri. Ritengo che il 

Consigliere Coppola possa ritenersi soddisfatto dalle esaurienti risposte 

dell’Assessore Antonella Coppola. Io posso solo aggiungere quello che tutti 

voi attenti frequentatori di quest’aula, avrete già letto, ovvero che 

l’intenzione dell’Amministrazione è quella di creare un unico contenitore 

culturale che possa così, snellire e coordinare le attività diciamo 

dell’ente ... scusate, del teatro impero, del teatro Sollima, di palazzo 

Grignani, il monumento ai mille, il complesso monumentale di San Pietro, 

villa Cavallotti e dell’isola Schola tanto cara proprio al Consigliere 

Coppola che ne parlava anche oggi in una riunione dei Capigruppo. Abbiamo 

tante risorse culturali, dobbiamo metterle chiaramente a rete, a sistema 

per far sì che non ci siano duplicazioni di iniziative e che la città, non 

solo d’estate ma prevalentemente possa essere luogo di incontri, di 



spettacoli, di approfondimenti culturali e quindi possa anche attrarre 

attenzioni non solo provinciali ma anche di turisti provenienti da altro 

luogo. Sappiamo bene che i turisti vengono qui per le bellezze dei nostri 

paesaggi, per la limpidezza dei nostri mari ma vogliono anche trovare le 

attrattive serali oltre quelle della enogastronomia. Ritengo che la domanda 

pur pertinente del Consigliere Coppola riguardo al direttore artistico, se 

lui non ha trovato una posta di bilancio vuol dire che al momento non c’è 

una tale previsione. Poi quello che c’è scritto nel DUP non è un libro dei 

sogni, ma certamente è una prospettiva, una visione di città e quindi non 

è detto che tutto si possa fare oggi o quest’anno. Questo è il primo 

bilancio nostro, veramente nostro, il primo piano triennale di questa 

Amministrazione, le scelte che stanno maturando penso che andranno nella 

direzione di far valere le specificità di questa città dando anche una 

immagine un po’ più ordinata, un po’ più consona al decoro urbano e credo 

che con la collaborazione che io rinnovo in questa sede anche 

l’apprezzamento che si è dimostrato da parte di tutti voi, si possa 

procedere speditamente per quanto possibile all’esame degli atti che 

abbiamo in trattazione e alle relative valutazioni. Rimango a disposizione 

e ringrazio per gli interventi. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie vice Sindaco.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Posso? 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Prego. Consigliere Coppola, Consigliere Fici, poi mi aveva chiesto di 

intervenire Pugliese.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

... Che non eravamo d’accordo con la dottoressa Coppola ... 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Se la normativa dice questo, non è che qualcuno ha dubbio. 

  

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Non c’eravamo sentiti, però, obiettivamente ho studiato un po’ la materia 

perché l’altra sera mi sono un po’ anche alterato dalle dichiarazioni del 

Sindaco in merito alla questione assistente igienico - personale e 

assistente alla comunicazione, fermo restando che io per quanto mi 

riguarda, per la mia parte politica ho già pregato l’onorevole Stefano 

Pellegrino di predisporre una proposta di legge per far rientrare 

l’assistente alla comunicazione come il personale educativo dunque come 

l’insegnante di sostengo perché rientra nel comparto proprio della 



didattica rispetto alla figura dell’igienico-personale. In merito invece, 

avvocato Ruggieri, alla questione di creare l’ente, se serve perché noi 

dobbiamo gestire con oculatezza e nell’ottica proprio di quanto dicevo 

poco fa della rilevanza economica delle strutture, ci può pure stare perché 

io incasso, mi serve per mantenere quelle strutture, non distolgo le cifre 

in altri capitoli, le vado a impiegare su quei contenitori. Diverso è però 

che l’indirizzo politico che lo deve dare Marsala Schola, avendo tra 

l’altro una figura di alto profilo come la dottoressa Coppola, stona un 

po’, perché se la dottoressa Coppola si deve confrontare con un ente per 

la gestione diciamo proprio tecnica dei siti culturali, allora ci può 

stare, è come avere un altro dirigente, ma che la dottoressa Coppola che 

è l’Assessore alle attività culturali si deve confrontare col consiglio di 

Amministrazione che già gli propone questo al Sindaco poco fa, perché ho 

capito che non viene dalla Coppola, viene eventualmente dal consiglio di 

amministrazione di Marsala Schola, il Sindaco poi non è che parla da solo, 

con qualcuno parla, con la Coppola non ci ha parlato, in merito parlo per 

quelle figure. Dunque, questo consiglio di Amministrazione, dico, ecco 

perché avremmo voluto anche conoscerlo e dibattere con il consiglio di 

Amministrazione di Marsala Schola per capire verso quale orientamento sta 

andando, penso che è una cosa legittima. Dunque, come viene utilizzato il 

personale, cosa si vuole fare con il trasporto pubblico, cosa si vuole 

fare con la mensa scolastica, dove togliere le criticità, dove implementare 

le qualità, tutto questo penso che è una cosa legittima perché parliamo di 

un importo di oltre 5.000.000 e passa di Euro, non mi ricordo quanto sono 

ma insomma siamo lì. Dunque, è un comparto importante. fra l’altro il 

sottoscritto, ecco perché io ho detto al Sindaco “mi convinca che”, e 

dunque doveva essere anche il consiglio di Amministrazione di Marsala 

Schola, “convinca me e i sottoscrittori della proposta di scioglimento di 

Marsala Schola che l’orientamento verso cui ci stiamo muovendo è un 

orientamento esatto”, ma se già si parla che il Sindaco, perché la Coppola 

dice che non è possibile ma il consiglio di Amministrazione ci dice che è 

possibile, c’è un orientamento sbagliato da parte del consiglio di 

amministrazione di Marsala Schola, a meno che non se l’è inventato il 

Sindaco. Comunque, sono argomenti che vorrei approfondire, se è legittimo, 

perché altrimenti non posso sottoscrivere un bilancio con un’uscita verso 

l’istituzione di quasi 5.000.000 di Euro senza sapere com’è che vengono 

utilizzati. Semplice, giusto? Che non c’entra niente il piano triennale 

delle opere pubbliche, quello già ci siamo chiarite le idee, mi fa piacere 

che l’Amministrazione ha avuto un momento di democrazia nel senso, più che 

democrazia, di diciamo partecipazione verso il Consiglio Comunale, la 

Maggioranza che sostiene questa Amministrazione su ragionamenti seri e su 

quello che oggi è più utile rispetto a quello che potrebbe essere non 

superfluo, rinviabile. Diverso è il bilancio e il Documento Unico di 

Programmazione, su quello ancora dobbiamo ragionare e schiarirci tutte le 

idee.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Consigliere Fici, prego. 



 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, io volevo porre sulla presenza dell’Assessora dottoressa 

Antonella Coppola una domanda in merito ai capitoli di sua competenza, 

capisco dagli interventi effettuati dal collega Coppola che come dire, non 

corre per il momento grande armonia tra il gruppo che fa capo appunto a 

noi marsalesi e all’Amministrazione quanto meno in termini di quello che 

deve essere la gestione dei contenitori culturali, da un lato capisco che 

l’Amministrazione spinge per creare un nuovo ente, non si capisce se questo 

ente magari è la stessa istituzione Marsala Schola o se di fatto legittimare 

politicamente e aggiungo correttamente anche una figura qualificata quale 

quella appunto della dottoressa Coppola. Io ricordo nel periodo di dicembre 

che in quest’aula si tenne un dibattito su un intervento promosso 

dall’Amministrazione, quanto meno più che promosso, condiviso 

dall’Amministrazione e quindi poi finanziato, che era l’iniziativa fatta 

da alcune associazioni marsalesi per quello che fu il progetto ribattezzato 

“le meraviglie di Marsala”, ricordo che quel progetto costò al Comune 

14.000 Euro e in quell’occasione il Sindaco Grillo rispose se non ricordo 

male che fu un’iniziativa volta a dare attenzione a un comparto di grande 

difficoltà; per cui fu un’azione anzi, secondo me lodevole da parte 

dell’Amministrazione di attenzionare un comparto in difficoltà economica.  

Ma se un solo intervento è costato 14.000 Euro, non riesco a capire come 

può esercitare bene il ruolo la dottoressa Coppola se nello stanziamento 

di bilancio per il 2021 sono state tagliate la bellezza di 70.000 Euro di 

stanziamento . avevamo noi un assestato di 80.268 Euro e siamo passati per 

l’annualità 2021 a soli 10.000 Euro, per poi arrivare alle annualità 2022 

e 2023 addirittura a uno stanziamento di 1.000 Euro. Ora, io vorrei capire 

come fa un Assessore e come fa l’Amministrazione Grillo che dice di avere 

realmente a cuore, di attenzionare con forza il comparto della cultura con 

questo stanziamento di bilancio. Io capisco che le risorse a disposizione 

per il Comune sono irrisorie, però è altrettanto vero che diventa difficile 

a chiunque poter ben programmare delle iniziative durante l’intera 

annualità se il capitolo relativo ai contributi è stato tagliato di ben 

70.000 Euro, non vorrei che magari l’Amministrazione abbia pensato di 

rimpinguare i capitoli di Marsala Schola con uno stanziamento maggiore di 

200.000 Euro rispetto all’annualità precedente tagliando poi nei capitoli 

dell’Assessora Coppola. Per cui pongo questa domanda, l’avrei voluta porre 

al Sindaco Grillo, comunque il vice Sindaco e c’è anche la dottoressa 

Coppola che ci ascolta, ecco, vorrei capire realmente con queste somme 

cosa si può concretamente programmare. Grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Consigliere Fici. Assessore Coppola. 

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Io premetto che non ho ascoltato bene la prima parte dell’intervento, non 

riuscivo a sentire bene. Mi pare di capire che la domanda verta sulla ... 



cioè riguardi la curiosità da parte del Consigliere Fici per comprendere 

più che altro che tipo di programmazione io vorrei porre in essere per 

quanto riguarda le attività culturali, ho capito bene o no? Perché non ho 

sentito assolutamente bene. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, Assessora ... 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Dottoressa Coppola, ecco. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Se può ripetere velocissimamente. 

  

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Sì, arrivo direttamente alla conclusione della domanda. Siccome dal 

bilancio di previsione ho avuto modo di visionare che rispetto allo 

stanziamento dell’anno precedente che era pari a 80.000 Euro all’incirca, 

si è passati a uno stanziamento per l’annualità in corso di 10.000 per poi 

addirittura arrivare alle annualità 2022 e 2023 per soli 1.000 Euro, volevo 

chiedere ... quasi più che una domanda voleva essere una provocazione al 

Sindaco Grillo, come fa un Assessore a poter programmare le attività 

culturali con soli 10.000 Euro di stanziamento quando invece poi dall’altro 

pensa di rimpinguare i capitoli di Marsala Schola di più di 200.000 Euro 

rispetto allo stanziamento dell’anno precedente. E quindi su Marsala Schola 

aumenta lo stanziamento di 200.000 Euro e sul capitolo della cultura taglia 

70.000 Euro? 

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Con rammarico rispondo facendo una riflessione amara su quello che è il 

concetto di cultura. La risposta sorge spontanea, vuol dire che non è 

diciamo all’apice dell’attenzione questo segmento e questo mi duole molto. 

Spero che ci possano essere dei provvedimenti migliorativi in tal senso 

perché veramente io ritengo che 10.000 Euro non bastino diciamo quasi a 

nulla, se poi ci consideriamo che nel contenitore delle attività culturali 

ci devono rientrare anche gli spettacoli teatrali, musicali e quant’altro, 

dico boh, ci attrezzeremo per i miracoli, cosa volete che vi dica? Io sono 

una figura tecnica e posso mettere del mio per quanto riguarda le competenze 

acquisite nel corso della mia lunga professione come dirigente scolastico 

e per quelle che sono le mie competenze culturali che ovviamente non 

finiscono per soddisfare almeno me stessa. Però più di questo non posso 

aggiungere. Dico, sicuramente sarà qualcosa nel ridiscutere nelle opportune 

sedi. Indubbiamente non possono bastare.  

  

VICE PRESIDENTE 



Grazie Assessore Coppola. Ha chiesto di intervenire l’Assessore Milazzo.  

 

ASSESSORE MILAZZO MICHELE 

Sì, grazie Presidente. Premesso che quest’Amministrazione ha 

particolarmente a cuore le attività culturali, poi chi vi parla ha fatto 

anche una bella esperienza da Assessore alle attività culturali, quindi ci 

tengo particolarmente e vi posso assicurare per esperienza vissuta e 

qualcuno qua l’ha condivisa anche con me, sa che attività si faceva e 

quanta attività culturale si faceva, l’attività culturale si può fare anche 

con poche risorse economiche. Con poche risorse economiche, tutto sta 

nell’organizzarsi, nel programmare, nel coinvolgere chiaramente persone di 

cultura nell’entrare nelle reti e nelle organizzazioni e nelle (inc.) che 

contano in maniera anche gratuita. Questo è che fa la differenza fra una 

buona Amministrazione e un’Amministrazione spendereccia; con questo non 

voglio dire che nella cultura non si deve spendere e investire, ma dobbiamo 

investire le nostre capacità e le nostre risorse intellettive e 

conoscitive. Fermo restando che quell’importo che avete indicato è un 

importo assolutamente irrisorio, ma v’invito a guardare anche i capitoli 

collegati all’attività dello spettacolo, alla cultura e ad altro tipo di 

iniziative che consentono anche di attingere su altri capitoli. Detto 

questo, venendo allo stanziamento su Marsala Schola, anche le attività 

culturali vanno gestite in visione manageriale, in maniera professionale, 

manageriale, quest’Amministrazione si promette nei suoi obiettivi, nelle 

sue strategie di mettere a reddito tutto, dobbiamo avere anche le persone 

e la capacità di in maniera professionale, imprenditoriale che facciano 

anche questo mestiere, di riuscire a mettere a reddito anche la cultura, 

anche la cultura, quindi significa i siti, le nostre risorse, la nostra 

storia, i nostri palazzi, i nostri archivi e quindi la necessità 

possibilmente di trovare le risorse umane che abbiano le capacità di fare 

questo. Poi c’è la parte politica, quindi l’Assessore, i dirigenti che 

vanno a predisporre quanto è necessario dando l’input, danno l’idea, danno 

il progetto ma sono altri che poi devono portarli avanti e avere queste 

capacità, e non è detto che bisogna spendere centinaia di migliaia di Euro 

per riuscire nell’obiettivo, questo è quello che noi ci siamo riproposti 

e quello che intendiamo portare avanti.  

 

VICE PRESIDENTE 

Grazie Assessore Milazzo. È iscritto a parlare il collega Orlando, c’è 

però l’Assessore Gandolfo che vorrebbe dire qualcosa. Va bene. Prego 

Consigliere Orlando. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori presenti in aula. 

Partendo dal presupposto che quanto detto dal Consigliere Fici, il discorso 

del capitolo della cultura e adesso spiegato benissimo dall’Assessore 

Milazzo andrebbe potenziato, ma partiamo dal presupposto che la cultura 

senza il turismo e il turismo senza la cultura stiamo parlando proprio del 



nulla, a questo punto mi verrebbe da chiedere, in considerazione del fatto 

che abbiamo presente l’Assessore al ramo, il dottore Alagna, la 

programmazione estiva a che punto è? Se c’è, se abbiamo predisposto, se 

c’è la necessità comunque di programmare e di uscire con un calendario già 

sin da adesso, per quanto riguarda le manifestazioni che saranno future, 

a dicembre a prescindere dal periodo di pandemia che noi stiamo 

attraversando, dico, dobbiamo programmare adesso noi quello che sarà la 

stagione invernale, non possiamo uscire con un programma il 1 di luglio 

per le manifestazioni che saranno il 5, il 6 e inizieranno il 5, il 6, il 

7 luglio. Vedo dal DUP che sono state programmate due manifestazioni che 

la Giunta e l’Amministrazione chiama di massimo rilevo, quella di “luci 

del Mediterraneo” e “Marsala Wine fest”, volevo capire da quale capitolo 

vengono prese queste somme e quante somme sono state impegnate per queste 

due manifestazioni di risalto? Quali sono le condizioni dell’ufficio 

turistico? Qual è l’accoglienza turistica attualmente? In considerazione 

del fatto che l’altro giorno mi sono recato presso l’ufficio turistico, e 

noi abbiamo soltanto quattro operatori. Si era parlato dell’hub turistico 

all’interno dello spazio antistante al monumento ai mille, se già sono 

partiti i lavori, perché capisco che con la pandemia e con la possibilità 

dell’impasse, ci sarà una molla, scatterà una molla adesso e la molla sarà 

quella dei turisti. Marsala è una città bellissima e sarà una meta 

importante e noi dobbiamo essere pronti. E in merito, poi, Presidente, 

l’Assessore Coppola è ancora collegata? 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Volevo chiedere all’Assessore Coppola se abbiamo notizie per quanto 

riguarda il trasferimento del commerciale? E invece all’Assessore Milazzo, 

sempre in considerazione che sul DUP io non ho visto nessuna voce, per 

quanto riguarda le luminarie, Assessore, le dobbiamo programmare adesso in 

bilancio oppure poi ci dobbiamo trovare sempre all’ultimo per capire ... 

le luminarie per il periodo di Natale. Dico, se di programmazione si parla, 

perché ogni volta parliamo di programmazione, di sinergia, di prospettive 

future, dico, parliamone adesso, se ci sono poi delle variazioni di 

bilancio da fare, in ogni caso le faranno loro, ma bisogna anche programmare 

e calare queste somme all’interno del bilancio. Grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Consigliere Orlando. Assessore Alagna, prego. 

 

ASSESSORE ALAGNA ORESTE 

Sì, Presidente, egregi Consiglieri. Intanto grazie Consigliere Orlando per 

il suo intervento, perché mi consente di poter relazionare in linea di 

massima sul DUP e in particolare sull’azione legata all’attività di 



promozione turistica. Come lei sa, abbiamo vissuto un anno particolare 

legato all’emergenza sanitaria, quindi obiettivamente così come tutti gli 

altri Comuni siciliani, italiani, la programmazione turistica ha subito un 

rallentamento e soprattutto un ritardo di circa l’inizio della stessa 

programmazione. Mi auguro che celermente si possa approvare il bilancio, 

che il Consiglio Comunale possa approvare il bilancio in quanto possiamo 

ancora impegnare le somme. Come diceva lei abbiamo purtroppo ereditato una 

situazione strutturale dell’ufficio turistico comunale che va rivista, già 

ci siamo attivati anche con il Consigliere Leo Pugliese che è componente, 

vice Presidente della Commissione turismo per portare avanti una serie di 

azioni che consentano di poter riqualificare l’ufficio turistico comunale. 

C’è l’intenzione anche di, questo nel medio periodo, di predisporre un hub 

turistico, però ci vuole del tempo, approviamo il bilancio e poi 

sicuramente ci daremo da fare per poter lavorare celermente. Dicevo, c’è 

in programma così come stabilito dal DUP, l’azione di predisporre un hub 

turistico proprio al monumento ai mille ma purtroppo proprio anche il 

monumento dei mille così come molti contenitori culturali - e questa è una 

situazione che abbiamo ereditato anche dalla precedente Amministrazione - 

si trova in una situazione di mancata agibilità. Sarà cura comunque 

dell’Amministrazione Comunale, da parte dell’assessorato che io dirigo di 

poter potenziare l’ufficio turistico e in particolare l’infopoint del 

monumento ai mille. Per quanto riguarda la programmazione estiva, siamo 

già celermente insieme al Segretario generale che è il nuovo dirigente ad 

interim, predisponendo il bando sulla base di alcune linee guida a cui le 

associazioni culturali, i comitati possono partecipare attraverso delle 

proposte per poter realizzare un calendario, un cartellone estivo degno di 

questa città tale da poter attrarre i nostri turisti o per intrattenere i 

nostri concittadini soprattutto che hanno subito questo periodo così come 

l’abbiamo subito tutti noi legato all’emergenza sanitaria. Stiamo 

potenziando anche il nostro portale turistico istituzionale, abbiamo 

adottato un progetto con Valtur che ci consente anche di poter, soprattutto 

per quanto riguarda le strutture alberghiere, di poter inserire i propri 

link, la propria posizione geografica e quindi tutta una serie di 

iniziative che vanno nell’ottica del potenziamento del web nel portale 

turistico che anche questo è uno strumento importante di promozione del 

nostro territorio, di tutte le attività che insistono nella nostra città 

soprattutto legate al settore turistico.  

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Presidente, mi perdoni un attimo?  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, prego.  

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Assessore, capisco benissimo che bisogna dare le responsabilità ad altri, 

della precedente Amministrazione a me poco importa. Noi dobbiamo dare un 



segnale e lo dobbiamo dare noi perché adesso dobbiamo essere pronti, il 

periodo di pandemia ci stava tutto e comunque lo capisco e sappiamo tutto 

quello che abbiamo attraversato in questi momenti. Però in questa fase di 

stasi noi dovevamo essere pronti, dovevamo farci trovare pronti, dovevamo 

avere la capacità di intercettare quei finanziamenti o quelle azioni da 

mettere in campo per poter trovare i turisti, cioè per poter accogliere i 

turisti. Vede, gli altri Comuni per esempio qui vicino già (inc.) è uscito 

con la programmazione con tre artisti di rilievo, Antonello Venditti, 

Gianna Nannini, Gigi D’Alessio e ce ne saranno altri, il Comune di Trapani 

già si sta preparando e dico, io non voglio dire che voi, che lei non si 

è impegnato perché lo vedo giornalmente impegnato su tutto quello che è – 

vedo dai giornali, dalle foto e sui post su facebook - che lei giornalmente 

è impegnato con gli ecomusei e altre cose, con tutta l’attività che c’è da 

svolgere sul nostro territorio e le faccio i miei complimenti; però noi 

dobbiamo essere pronti Assessore, dovevamo essere pronti e sapevamo che 

con l’avvento del green pass potevamo, possiamo, speriamo di avere la città 

piena di turisti. Dico, lei quando può con tutti gli impegni che ha, 

andiamoci a fare un giro presso l’ufficio turistico qui sotto e vediamo 

che cosa c’è.  Forse già stato Assessore, e conosce i problemi che ci sono.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Consigliere Orlando. Assessore Alagna, vuole replicare? Allora, il 

Consigliere Orlando aveva posto anche dei quesiti all’Assessore Coppola.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Allora, Consigliere Ferrantelli, il Consigliere Orlando ha posto dei 

quesiti all’Assessore Coppola, quindi in ordine ce’era l’Assessore Alagna, 

Coppola e Milazzo. Al termine delle risposte darò la parola a lei. Prego 

Assessore Coppola. 

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Se non sbaglio la domanda riguardava il commerciale?  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, sì. 

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Mi dovete scusare ma ho un pessimo audio, non capisco perché mi attiva 

un’intermittenza, comunque ... 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Le ha chiesto il Consigliere Orlando notizie in merito al trasferimento 

del commerciale.  



 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Allora, al momento io personalmente non ho notizie ufficiali che giungono 

dalla Provincia, l’ultima volta che ho parlato con i responsabili mi hanno 

riferito che era in corso d’opera la verifica sismica per cercare di capire 

la fattibilità di questo progetto. Al momento non sono arrivate altre 

notizie. Quindi mi dispiace, non sono preparata nel dare le risposte 

esaurienti che magari tutti si aspettavano. Non ne abbiamo, almeno, io 

personalmente non ho notizie.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Va bene, grazie Assessore Coppola. Assessore Milazzo, prego. Il Consigliere 

Orlando aveva posto dei quesiti anche a lei. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Allora, Consigliere Pugliese, prego.  

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

Grazie. Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Giunta. Allora, io volevo 

soltanto anticipare - mi tolgo la mascherina – volevo soltanto anticipare 

un atto d’indirizzo che ho condiviso con tutto il gruppo Liberi per quanto 

riguarda l’isola ecologica collocata nel parcheggio comunale della zona 

lido Signorino. È un problema che si propone, si ripropone ogni anno e 

ogni inizio di stagione perché sappiamo bene che in quella zona 

l’incremento demografico si raddoppia di gran lunga, già avviene un 

servizio porta a porta, chiaramente ogni Amministrazione, quella passata 

e anche quella futura, mette a supporto questa isola ecologica per far 

fronte a questo enorme afflusso di persone. A me risulta da uno studio e 

da alcune comunicazioni che mi vengono fatte che quest’isola è stata 

collegata nel 2018, nel 2019 un comitato di cittadini chiaramente che 

vivono in quella zona fanno un esposto nei confronti dell’ASP dove invitano 

l’ASP ed esattamente il dipartimento di prevenzione della salute, servizio 

igiene degli ambienti, e giustamente sollecitano loro il poter fare un 

sopralluogo, un sopralluogo che è avvenuto esattamente dopo tre mesi 

dall’invio della pec e ... 2019, nel 2019, ho la pec. Giustamente l’ASP 

risponde chiaramente dopo un sopralluogo fatto da una Commissione ad hoc 

e chiaramente consiglia dopo questo sopralluogo la vecchia Amministrazione 

di provvedere dove, nel momento in cui ci fossero le condizioni, 

chiaramente di poter spostare quest’isola ecologica in virtù che si trova 

in un parcheggio dove l’Amministrazione ha investito tanto per creare un 

servizio, c’è una bellissima scritta “benvenuti a Marsala” mi risulta che 

addirittura viene lottizzata per aprire dei nuovi chioschi, però realmente 

oggi c’è un'isola ecologica. Quindi io ciò che voglio invitare 

l’Amministrazione è che sono consapevole che chiaramente nessuno ha la 



bacchetta magica per risolvere la problematica, ma sono certo nelle vesti 

dell’Assessore Milazzo che si possa impegnare anche chiaramente per il 

prossimo anno che abbiamo un anno solare di lavoro, per individuare una 

zona che possa essere confiscata alla mafia, che possa essere di proprietà 

del Comune dove poter collocare, l’importante è non allontanarsi tanto 

perché chiaramente, se ci andiamo ad allontanare, ecco, se ci allontaniamo 

togliamo il servizio e quindi possiamo rischiare di avere l’effetto 

contrario delle discariche abusive, e noi questo lo vogliamo assolutamente 

evitare. Però chiaramente lo scopo è andare a individuare un’area in zona 

dove andare a collocare quest’isola ecologica che chiaramente da me, da 

marsalese ma sono sicuro che viene condiviso da tutti in quest’aula, non 

è bello andarla a vedere in una che per noi diciamo è un piccolo salotto 

di orgoglio per la zona lidi, okay? Quindi questo era un invito che volevo 

fare e presenterò questo atto di indirizzo sempre come gruppo Liberi. Un 

altro secondo quesito volevo farlo all’Assessore Gandolfo che so che ieri 

ha avuto un incontro con le associazioni sportive, chiaramente per già 

creare quel dialogo e quella sinergia tra l’Amministrazione e le 

associazioni sportive, volevo sapere in virtù di vice Presidente ma so che 

c’era il mio Presidente della Commissione che era presente, chiaramente io 

anche da vice Presidente gradirei sapere quella conversazione come è 

andata, sono certo che sia andata sicuramente bene, però volevo invitarla 

nel relazionare qui dentro per far sì che tutta l’aula sappia di che cosa 

si è parlato e soprattutto la Commissione interessata. Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Consigliere Pugliese. Prego Assessore Milazzo. 

 

ASSESSORE MILAZZO MICHELE 

Grazie Presidente. Se mi consentite inizio rispondendo subito al 

Consigliere Pugliese. L’isola ecologica della zona del Signorino è un’isola 

che diciamocelo francamente, funziona bene peraltro anche tutto l’anno, in 

sostanza nel periodo estivo ma anche nel periodo invernale. Molte persone 

conferiscono e conferiscono bene. Le criticità a cui lei faceva riferimento 

nel 2019 oggi non esistono, io le posso assicurare ma lei lo sa come me 

che l’isola è tenuta in perfette condizioni igienico sanitarie e da quando 

ci sono io, non mi risulta che sia stato mai fatto un verbale o una 

contestazione. Detto questo, condivido perfettamente e chiaramente non è 

assolutamente congeniale la collocazione dell’isola in quel sito, ma io a 

oggi non sono riuscito a individuare un’area chiaramente vicina perché 

deve servire quella zona, deve continuare a servire necessariamente quella 

zona, che ci consenta di collocare una nuova isola ecologica. Si era 

pensato pure, perché ci siamo portati anche avanti, di utilizzare aree 

acquisite a patrimonio comunale, cioè le famose aree acquisite dopo le 

demolizioni, ma sappiamo perfettamente e abbiamo visto che queste aree si 

trovano all’interno di agglomerati ancora più complessi rispetto a un’area 

dove si trovano. Per cui l’impegno da parte dell’Amministrazione c’è tutto 

e non abbiamo nessun problema o nessun pregiudizio o pregiudiziale sullo 

spostamento dell’isola , individuiamo insieme, suggeriteci insieme un’area 



dove poterla collocare e nel giro di qualche giorno potremmo anche farla. 

Andando a ritroso, mi rifaccio all’osservazione che ha fatto il Consigliere 

Orlando. Devo confessare che sono fortemente in difficoltà perché la 

domanda sulle luminarie sinceramente in questo momento non me l’aspettavo, 

sulle luminarie in questi giorni in cui ci siamo occupati di energetica 

ambiente, di rifiuti, di emergenze, di bilancio e di spiagge, sinceramente 

ad aprile, maggio la domanda sulle luminarie, Consigliere Orlando, mi mette 

veramente in crisi. E peraltro debbo dire che non ritrovandola nelle mie 

competenze o nelle mie deleghe, la questione la affronteremo per come si 

è affrontata ogni anno e cioè nel senso che le luminarie ogni anno sono 

state fatte col fondo di riserva. A me piace guardare il Consigliere 

Coppola, perché avendo la stessa età quanto meno come esperienza 

amministrativa, quando io non ricordo le cose, io guardo lui e 

immediatamente mi suggerisce o mi fa ricordare come funzionano le cose. Ma 

questo non significa che io il fondo di riserva lo voglio programmare a 

dicembre, no, da programmare certamente nel periodo giusto e opportuno. 

Allora, devo confessare che la sua domanda sulle luminarie in questo 

momento, alla vigilia della stagione estiva, di giugno mi ha messo 

fortemente in crisi ma mi impegno fin da domani ad andare a vedere con 

l’Assessore alle attività culturali per trovare le giuste risorse per 

mettere il prima possibile le luminarie. È un impegno che assumo, da domani 

ce ne occuperemo immediatamente.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Un attimo soltanto. Sull’isola ecologica del Signorino vorrei fare una 

precisazione io comunque da Presidente ... sì, allora, io ... 

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Non sto ... condivido pienamente quanto detto dall’Assessore Milazzo ovvero 

che funziona perfettamente, gli unici dubbi che come anche il Consigliere 

Pugliese ha sollevato sono quelli del decoro urbano ... Consigliere 

Ferrantelli, se lei ha la pazienza ... è iscritto a parlare. Posso parlare? 

Posso... sul punto ripeto. Allora, sul punto ripeto colleghi e Assessore 

Milazzo, sulla tenuta dell’isola nessun dubbio sul funzionamento che è 

ottimale sia nella stagione invernale che quella estiva, idem, gli unici 

dubbi che mi sorgono oltre il decoro urbano sono quelli del vicinato ovvero 

le abitazioni adiacenti che comunque sono veramente vicine e con 

soprattutto il vento di scirocco che c’è quasi sempre nella nostra città 

nel periodo estivo a maggior ragione, fa arrivare nelle abitazioni 

limitrofe veramente dei cattivi odori. Quindi stavo spulciando prima alcune 

normative relative al posizionamento delle isole ecologiche nei centri 

abitati quale nel caso di specie quello del Signorino, però c’è una recente 

sentenza del TAR in cui ovviamente bisognerebbe andare a bilanciare gli 

interessi della cittadinanza come nel caso nostro ovvero va bene messa 

comunque vicino a uno dei lidi più popolati nella stagione estiva nella 

città di Marsala, ma anche gli interessi delle abitazioni limitrofe, ovvero 



quello di tenere purtroppo un ambiente che sia anche dal punto di vista 

olfattivo decoroso perché arrivare là e sentire questi cattivi odori o 

comunque nelle abitazioni vicine che arrivano continuamente questi cattivi 

odori, non è gradevole e non è comunque vivibile soprattutto come 

situazione. Siccome mi risulta tra l’altro che nel passato alcuni abitanti 

di quella zona hanno fatto degli esposti anche nelle sedi competenti, 

sarebbe utile andare a individuare per quello che si può fare una zona in 

cui si può andare a posizionare l’isola ecologica del Signorino e spostarla 

da lì.  

Aveva chiesto di parlare l’Assessore Gandolfo per rispondere ad alcuni 

quesiti e dopodiché il Consigliere Ferrantelli perché siamo sempre sullo 

stesso argomento attualmente, Consigliere Ferrantelli. Quindi terminano la 

carrellata degli Assessori e poi il Consigliere Ferrantelli.  

 

ASSESSORE GANDOLFO MICHELE 

Allora, buona sera a tutti. Provo a una breve disamina delle deleghe di 

cui mi sono interessato in questi mesi cominciando dall’illuminazione. 

Purtroppo abbiamo trovato una situazione drammatica per quanto riguarda 

l’illuminazione. Ricordo che due o tre anni fa Marsala era completamente 

al buio perché era stato messo nel capitolo manutenzione ordinaria 50.000 

Euro perché l’Amministrazione Comunale, l’Amministrazione Di Girolamo era 

convinta che con queste cifre sarebbero riusciti a fare la manutenzione 

ordinaria. Di conseguenza Marsala al buio, se ricordate bene, di circa un 

anno. La situazione che abbiamo trovato non è che sia ottimale, però devo 

dire che con pochissime risorse, perché noi abbiamo speso circa 100.000 

Euro di manutenzione ordinaria, siamo riusciti parzialmente a rispondere 

alle criticità presenti nel territorio, consideriamo pure che abbiamo circa 

15.000, 18.000 corpi illuminanti, quindi giustamente anche i Consiglieri 

Comunali che lamentano, che sollecitano giustamente l’intervento riguardo 

singole ... è chiaro che noi abbiamo fatto una politica diversa, cioè a 

dire andare a risolvere grossi tratti, e di questo me ne può dare atto il 

Consigliere Di Pietra che mi aveva sollecitato il discorso dei medici, il 

Consigliere Di Girolamo che mi aveva sollecitato il discorso del lotto, 

grossi tratti quindi non singoli interventi. Quindi è chiaro che ci sono 

delle criticità in questo senso, però devo dare atto all’Amministrazione 

Di Girolamo che ha fatto due grossi appalti e ci sono stati dei 

finanziamenti anche col contributo del Consiglio Comunale e abbiamo avuto 

il finanziamento che ci permetterà nei prossimi anni di risolvere a mio 

avviso il problema dell’illuminazione con la trasformazione a led degli 

impianti. Riguardo il sistema dei trasporti, anche lì abbiamo dei 

finanziamenti importanti che sono arrivati e che ci permettono a giorni 

avremo, se tutto va bene, se la Regione perché così come non funziona la 

burocrazia a Marsala, nel nostro Comune, non funziona nemmeno in Regione; 

perché noi aspettiamo, abbiamo già i mezzi però non siamo ancora in 

condizione di mettere i mezzi elettrici a disposizione della cittadinanza 

marsalese perché aspettiamo un nulla osta da Palermo, cioè ci vuole la 

raccomandazione per avere il nulla osta, quindi siamo praticamente ai 

minimi termini. Quindi la burocrazia non funziona né a Palermo e neanche 



a Marsala. Detto questo, dovrebbero arrivare, tre mezzi sono già arrivati, 

ne devono arrivare altri tre, quindi avremo sei mezzi elettrici; se tutto 

va bene nel giro di una quindicina di giorni, venti giorni avremo questi 

mezzi elettrici che ci permetteranno di spostare questi mezzi elettrici 

nelle zone dei lidi perché se tutto va bene dovrebbero arrivare i turisti, 

quindi speriamo di ottimizzare dei servizi che permettano ai turisti che 

vengono di usufruire dei mezzi pubblici, a prescindere che potrebbero anche 

essere utilizzati dai cittadini marsalesi per cercare di decongestionare 

il traffico e abbattere l’inquinamento ambientale. Per quanto riguarda 

l’impiantistica sportiva, lì ci sono le maggiori criticità e devo accusare 

l’Amministrazione Di Girolamo che abbiamo trovato una situazione disastrosa 

per quanto riguarda l’impiantistica sportiva e parliamo di impianti che 

erano affidati senza che c’era un affidamento ufficiale, e quindi erano 

delle cose allucinanti, abbiamo trovato impianti che sono stati affidati 

e nessuno controllava se il canone veniva pagato al Comune di Marsala, 

quindi abbiamo cercato di mettere ordine in questo settore. È difficile, 

mi rendo conto che la situazione è difficile anche perché le risorse 

economiche non ci sono. Quindi ora abbiamo noi un bivio a cui deve 

rispondere anche il Consiglio Comunale, perché il bilancio è vostro, del 

Consiglio Comunale, noi possiamo dare le indicazioni, però il bilancio è 

del Consiglio Comunale. Abbiamo due scelte da fare: o privatizziamo le 

strutture, o mettiamo i soldi per la manutenzione delle strutture 

esistenti. Se passiamo a mettere i soldi per sistemare le nostre strutture, 

forse siamo in condizione di far fronte alle richieste che vengono dal 

mondo sportivo. Io ieri ho avuto un incontro con tutte le associazioni 

sportive marsalesi, un incontro informale, non ho fatto nessuna foto perché 

a me piace lavorare piuttosto che di apparire. Abbiamo fatto comunque un 

bellissimo incontro con le associazioni sportive e ho invitato il Consiglio 

Comunale non perché , come medico lo sapete benissimo, perché prima mi 

sono confrontato con i Consiglieri Comunali e ieri ho avuto l’incontro con 

le associazioni. Dico, è venuto fuori un bellissimo confronto con le 

associazioni. Diciamo che a mio avviso dobbiamo trovare un giusto mix tra 

gli investimenti dei privati e non sacrificare gli sport a chi vuole fare 

sport a titolo dilettantistico, soprattutto riguardo il palazzetto dello 

sport, noi lì dobbiamo lavorare secondo me, fare un bando intelligente 

cioè a dire a mio avviso dovremmo fare un bando che permetterà ai privati 

di intervenire sul palazzetto dello sport perché noi non abbiamo risorse 

per quanto riguarda l’impiantistica, se non sbaglio Assessore ci sono 

100.000 Euro per la manutenzione straordinaria. Cioè se noi vogliamo 

potenziare il palazzetto dello sport, se vogliamo fare i concerti al 

palazzetto dello sport ci vogliono risorse, quindi due sono le cose, o noi 

mettiamo i soldi sullo sport per l’impiantistica sportiva sacrificando 

altre cose, oppure siamo costretti a far intervenire i privati. Quando voi 

avete presentato 27 emendamenti, è stupendo presentare 27 emendamenti o 30 

emendamenti, però noi dobbiamo in questo momento capire la situazione del 

Comune di Marsala drammatica dal punto di vista economico, e noi rischiamo 

che strutture importanti quali lo stadio municipale, quale il palazzetto, 

quale il San Pietro e poi tante altre strutture, la biblioteca e tante 

altre cose siamo costretti a non aprire o chiudere. Quindi la situazione 



è veramente drammatica, io mi rendo conto del ruolo dei Consiglieri 

Comunali, sono con voi perché sono stato io 20 anni a fare il Consigliere 

Comunale. E prendo atto soprattutto dell’emendamento di Di Pietra, è un 

emendamento importante perché lì è un emendamento che va a sistemare un 

tratto di strada importante per il rilancio turistico della città di 

Marsala perché è una zona, la zona dei (inc.) noi dobbiamo assolutamente 

sistemare. Quindi o con la manutenzione straordinaria, o con l’emendamento 

o con la manutenzione ordinaria, il problema dobbiamo risolverlo. Però non 

vorrei che magari per fare una forzatura, poi si creano squilibri in aula 

con gli altri Consiglieri, magari dici “perché questo sì e quest’altro 

no?”, però dico, da parte mia è un emendamento essenziale e importante per 

il rilancio se vogliamo parlare veramente di turismo a Marsala. Penso ... 

e poi anche per il canile, purtroppo anche lì ho avuto grossissimi problemi, 

anche lì abbiamo zero per quanto riguarda i canili, io sono stato lì anche 

con il vice Sindaco un giorno, abbiamo problemi seri. Quando parlo di 

criticità del Comune di Marsala, degli impiegati, dei dirigenti che non 

fanno fronte alle richieste degli Assessori, io sono costretto anche a 

mandare delle note anche al nucleo di valutazione, le faccio perché non è 

possibile che a distanza di due mesi ancora abbiamo problemi con la 

manutenzione ordinaria, che abbiamo problemi anche per quanto riguarda le 

scatolette per i cani, cioè problemi banali che devono ... questo non deve 

essere l’Assessore a occuparsi se questo è banale, devono essere i 

dirigenti, devono essere le protezioni organizzative e i dirigenti devono 

fare punire anche chi non lavora. Io ho invitato i dirigenti a fare carichi 

di lavoro per gli impiegati perché non è possibile, noi abbiamo 550 

dipendenti e devono lavorare, chi non vuole lavorare se ne va a casa. Che 

devo dire altre cose? Noi ci siamo ritrovati con problemi con i veterinari, 

i veterinari non volevano, quando c’è un cane incidentato ci sono problemi 

dal punto di vista penale e noi ne rispondiamo personalmente, i veterinari 

non erano pagati da anni, siamo stati costretti a fermare dei debiti fuori 

bilancio per sistemare la situazione pregressa. Problemi col personale che 

ci sono problemi, hanno fatto giustamente lo straordinario e devono essere 

pagati, ma rientriamo sempre lì. C’è il problema del bilancio, cioè non 

riusciamo neanche a fare fronte alla situazione banale, quindi vi invito 

a vedere bene il bilancio e vediamo di sistemare le cose più importanti. 

Grazie. 

 

VICE PRESIDENTE 

Grazie Assessore Gandolfo anche per questa disamina precisa e puntuale dei 

suoi settori di competenza. Noi ci auguriamo che con questa nuova 

programmazione si possa anche porre rimedio a qualche annoso problema e 

sull’illuminazione ci auguriamo che al più presto possa partire questo 

importante appalto di rigenerazione e di efficientamento energetico. Era 

iscritto a parlare il Consigliere Ferrantelli. Prego. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, signori della Giunta. Sentire 

parlare l’Assessore Gandolfo mi stringe un po’ il cuore perché mi fa capire 



che ci dobbiamo muovere in una certa logica e purtroppo le finanze sono 

quelle che sono. Per cui volendo ritornare alla cultura e al turismo io 

devo notare che da 20 anni a questa parte ci sono i soliti siti, i soliti 

luoghi e spesso cultura e turismo camminano insieme, e se non si creano 

nuovi siti e nuovi luoghi il turismo viene penalizzato. Io avevo preparato 

un atto d’indirizzo che qui voglio accennare semplicemente qualche flash 

e poi lo presenterò. La cultura è un investimento continuo e necessario 

che dà carattere, coscienza e educazione e aiuta la crescita economica, 

etica e morale di una città. Abbiamo la convinzione che sia necessario 

lavorare e costruire iniziative e programmi insieme a chi opera nei diversi 

ambiti. La programmazione relativa ai fondi strutturali comunitari 2022-

2025 dovrà vedere stanziate notevoli risorse a favore dell’innovazione dei 

processi e dell’efficienza della pubblica Amministrazione. In questa fase 

economica sarà cruciale fare ricorso a tali risorse investendo sempre nel 

giro e nella cura della fase progettuale. Per il rilancio di Marsala 

occorre assolutamente avere visioni futuristiche ma assolutamente 

realizzabili in una città come la nostra. Marsala città è aperta e 

futuristica ma per renderla brillante come un diamante bisogna creare anche 

un contenitore culturale e la consapevolezza educativa che i marsalesi 

sono cittadini non di una città qualsiasi ma di una terra con vocazione 

turistica. Occorre pertanto realizzare percorsi che indicano archeologia, 

vino e territorio. Noi intanto, ritornando all’archeologia, e gradirei che 

l’Assessore Galfano mi possa dare risposte relative e concrete, perché 

vedo che il sito e il luogo è sempre quello e non abbiamo uno sviluppo a 

oggi, si possano intanto aprire i viali di Nazario Sauro, di Via Piave, il 

viale che dà e che porta ai canottieri perché c’è una legge regionale e 

non ricordo chi è il primo firmatario, non ricordo il nome però adesso me 

lo ricordo e poi glielo dico, che devolve di nuovo ai Comuni la possibilità 

di aprire questi luoghi dove è territorio di archeologia. Quindi tenere 

ancora questi viali che sono veramente un fiore all’occhiello per la città 

di Marsala e per la piazza cosiddetta Impero, la piazza della Repubblica, 

sarebbe davvero una grande occasione per dare visibilità e sfogo 

paesaggistico a questa città. Iniziamo da queste piccole cose, iniziamo 

cioè a cambiare i siti che oggi sono bloccati perché siamo convinti che 

dipende sempre dalla sovraintendenza e dalla Regione. La Regione c’è una 

legge, ripeto, e mi faccio carico di farvela avere, che dà la possibilità 

ai Comuni di aprire i luoghi dove sono inseriti i siti archeologici. 

Grazie. 

 

VICE PRESIDENTE 

Grazie Consigliere Ferrantelli. È iscritto a parlare il collega Orlando. 

Se vuole rispondere l’Assessore Galfano, collega Orlando, facciamo 

rispondere all’Assessore Galfano e dopo interviene lei. Prego Assessore. 

  

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Grazie Presidente. Scusate, ero convinto che stasera non dovevo intervenire 

perché magari sono stato quattro giorni qui ... assolutamente no, no, era 

una battuta la mia, Consigliere Ferrantelli, era soltanto una battuta 



perché siamo stati quattro giorni a discutere di piano triennale e di tutto 

e sono stato qua presente. Assolutamente, anzi, sono felice della sua 

domanda così mi permette di risponderle. Allora, per quanto riguarda i due 

viali a cui si riferisce lei abbiamo il viale del decumano Massimo 

cosiddetto Plateia Aelia che congiunge Porta Nuova con il ferro di cavallo, 

chiamiamolo così, è ancora in corso, addirittura è in scadenza il prossimo 

mese di giugno la convenzione e anzi, come mi suggerisce sempre il mio 

segretario dottore Giacalone, il protocollo di intesa tra il parco e il 

Comune di Marsala. Tenuto conto però che da quasi un anno il parco è stato 

chiuso per i motivi del Covid, automaticamente non è stato aperto neanche 

perché noi provvediamo a mettere del personale, ma è il parco che ha il 

controllo sull’apertura e sulla chiusura, quindi essendo stato chiuso il 

parco che si era aperto soltanto da una settimana, automaticamente non 

abbiamo potuto usufruire di questo passaggio. Questo per quanto riguarda 

il piano di decumano Massimo. E di conseguenza abbiamo due possibilità di 

scegliere e ora glielo dico, arrivo subito: per quanto riguarda il viale 

Piave, quello che congiunge porta nuova ai canottieri, già è stato da me 

molte volte sollecitato, è venuto 20 giorni fa, un mese fa l’Assessore 

Samonà che abbiamo incontrato insieme al Sindaco e che ci ha dato la piena 

disponibilità. Ho predisposto in questo caso da dipendente del parco il 

protocollo d’intesa che già è stato trasmesso dal Segretario e il 

Segretario ha provveduto a mandare la sua riposta, quindi a giorni avremo 

anche quel protocollo d’intesa pronto e ci auguriamo – e proprio questa 

mattina ne parlavo con il Sindaco – di fare un’unica apertura, sia quella 

del viale Piave, sia quella del decumano Massimo e perché no? Quello della 

villa e inaugurazione porta nuova, e di conseguenza fare un’unica ... mi 

sta bruciando però la sorpresa. Grazie. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Mi ritengo soddisfatto, mi fa piacere. Quindi a breve ...  

 

VICE PRESIDENTE 

Prego Consigliere Orlando.  

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Sì, grazie Presidente. No, più che altro per rispondere all’ironia 

dell’Assessore Milazzo considerato che fa le battutine in Consiglio già da 

diverso tempo e mi fa piacere averlo in aula così noi magari possiamo 

ridere per le sue battute. Assessore, le volevo ricordare che in data 

01.12.2020 noi sottoscrittori Consiglieri Comunali abbiamo proposto 

all’Amministrazione la riduzione dei costi per quanto riguarda le luminarie 

appunto per quello che si stava attraversando, per l’emergenza Covid e per 

le difficoltà economiche che c’erano. Detto questo, il sottoscritto anni 

fa ha organizzato a Marsala un evento denominato “santa Claus Village”, 



quell’anno penso che sia stato memorabile per tutta la città, perché ha 

avuto un’affluenza di gente da tutta la Sicilia di circa 50.000 persone 

certificate. Quell’evento noi l’abbiamo iniziato a programmare a giugno. 

Quando si parla di luminarie e poi lei mi fa riferimento al fondo di 

riserva con l’aiuto del collega Coppola, lei conosce meglio di me che il 

fondo di riserva è deputato al Sindaco per eventi, catastrofi, calamità 

naturali e quant’altro. Dico, perciò se già mi dite che quel fondo di 

riserva potrebbe essere speso per le luminarie, me la fa pensare lunga 

questo. Invece io le avevo fatto la proposta ora, visto che siamo in fase 

di bilancio, di mettere delle somme per quanto riguarda appunto le 

luminarie perché vanno messe delle somme che sicuramente supereranno quelle 

che saranno le 40.000 Euro, se dobbiamo rendere un Natale diverso, un 

Natale a portata dei bambini, perché le luci di Natale sono gioia e 

bellezza, e mettendo col fondo di riserva lei non ha la possibilità di 

andare a fare un bando per illuminare tutta la città. Se poi volete 

procedere per come è stato ... tra l’altro lei diceva che da ex Assessore 

alla cultura avete fatto cose meravigliose anche con l’Assessore Carini, 

io l’unico Natale che mi ricordo bellissimo è stato quello di Giulio Adamo, 

poi se lei ha altro modo per poter illuminare la città con il fondo di 

riserva, proseguiamo con il fondo di riserva. Secondo me una voce di 

capitolo per quanto riguarda le luminarie in considerazione del fatto 

Assessore Galfano, delle difficoltà che ci sono state quest’anno e lei sa 

quali sono state le difficoltà e sono state troppe le difficoltà nonostante 

tutti i problemi che ci sono stati e lei lo sa, e lei lo sa. Perciò che mi 

si venga a fare la battutella qui in Consiglio, sinceramente non lo accetto.  

 

VICE PRESIDENTE 

Prego Assessore.  

 

ASSESSORE MILAZZO MICHELE 

Io penso che dopo giornate un po’ estenuanti, un po’ di leggerezza non 

farebbe male.  

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Cosa?  

 

ASSESSORE MILAZZO MICHELE 

Un po’ di leggerezza non farebbe male, qualche sorriso in più e un po’ di 

leggerezza anche ad affrontare qualche argomento non farebbe male. E questo 

è un consiglio che do a me stesso e a tutti e ogni tanto a me piace così, 

anche in momenti pesanti essere leggeri, leggeri. Questo aiuta moltissimo, 

in tutti i settori e in tutti i campi. Leggerezza, leggerezza. E anche le 



questioni serie, importanti si possono affrontare con serenità e 

leggerezza, anche con ironia e sorriso, e questo non significa voler 

offendere o volere sminuire. La sua domanda era sulle luminarie, non era 

sull’organizzazione degli eventi natalizi. Io non sono Assessore agli 

spettacoli e alle attività culturali, è giusto? Quando lei mi parla di 

luminarie, una domanda sulle luminarie, io le dico, per quanto riguarda 

sempre, purtroppo tendo a guardare verso di là ... ricordo che le luminarie 

– ricordo, ma chiaramente parliamo di cose di diversi anni fa – vengono 

fatte coi fondi di riserva. E non è vero che il fondo di riserva viene 

utilizzato soltanto per calamità, dobbiamo aspettare che succeda una 

calamità per fare utilizzare il fondo di riserva, ma comunque le assicuro 

che avremo modo di trovare l’Assessore al ramo, il Sindaco, il vice Sindaco, 

la Giunta e in collaborazione con tutti i Consiglieri, le risorse opportune 

e per tempo, non dubito dei miei colleghi Assessori per organizzare gli 

eventi natalizi e anche le luminarie nel dovuto modo. Ricordo a me stesso 

che il riferimento a cui lei fa del dicembre scorso che è stata un’ottima 

azione di questa Amministrazione di tagliare in un momento drammatico per 

la nostra città e per la nostra Amministrazione presi da un periodo di 

grande sconforto, di tagliare una cifra importante sulle luminarie e 

abbiamo preferito con consenso vostro e di tutti di destinarlo a qualcosa 

chiaramente di da un punto di vista umano e sociale molto più interessante. 

Grazie. 

 

______________ 

Mi permetto di aggiungere che c’è stato pure l’aiuto del Consigliere 

Orlando nell’occasione, eh? C’è stato pure l’aiuto del Consigliere Orlando 

in quel momento particolare di cui parlava l’Assessore Milazzo, il 

Consigliere Orlando si è messo a disposizione in occasione delle luminarie 

di Natale.  

 

VICE PRESIDENTE 

Va bene. Grazie Assessori. È iscritto a parlare il Consigliere Coppola, 

dopodiché se non ci sono altri interventi organizziamo l’aggiornamento dei 

lavori. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente. Allora, è giusto spiegare alcune questioni anche per 

chi non ha l’esperienza giustamente, e comprendo anche il Consigliere 

Orlando. I fondi di riserva sono dei fondi che solitamente nel bilancio 

sono, è come avere un salvadanaio che potrebbe servire al Sindaco in un 

momento in cui non è che sono solo per eventi catastrofici ma per eventi 

straordinari e che il Sindaco può disporre in qualsiasi momento. È pur 

vero che arrivando a fine anno, se non c’è stata la necessità dell’utilizzo 

dei fondi, per evitare che vanno persi perché non è che se il Sindaco non 



spende 50.000 Euro, l’anno prossimo si trova 50.000 Euro dell’anno 

precedente e 50.000 nel prossimo anno, dunque è normale che vengano 

utilizzati, visto che non sono stati spesi in altre cose, per altre 

questioni che possono essere a Natale giustamente, parliamo di fine anno, 

proprio per le cose natalizie. È anche vero una cosa, io voglio affrontare 

due temi, e lì condivido quanto esposto dal Consigliere Orlando ma da tutti 

i Consiglieri Comunali colleghi, io poco fa mi sono concentrato 

sull’aspetto Marsala Schola e sulla gestione, perché ripeto, è una parte 

importante del bilancio però avrei voluto affrontare anche alcune questioni 

che riguardano le politiche sociali annesse anche alle politiche sanitarie, 

una per tutte per esempio, nel nostro Documento Unico di Programmazione è 

previsto la figura dell’infermiere pediatrico che oggi le direttive 

comunitarie impongono allo Stato italiano di adeguarsi e nonostante è 

previsto un Documento Unico di Programmazione a oggi non si è fatto niente, 

perché? Perché si doveva fare all’inizio dell’anno scolastico, l’infermiere 

pediatrico oggi previsto dall’ECM dice che devono essere figure necessarie 

non solo ai fini delle cure che possono essere (inc.) o di altro genere ma 

anche ai fini della prevenzione come potrebbe essere quello del tampone in 

un momento particolare che stiamo affrontando. E comunque spero ... sì, lo 

capisco, però io volevo su questa questione invece delle politiche 

sanitarie e sociali, ci sono dei problemi e mi dispiace che quando sono 

arrivato non ci ho pensato, era fra gli appunti ma la dottoressa Adamo è 

andata via prima che avessi contezza dello stato d’arte dei lavori 

dell’aula. Però per esempio c’è un problema serio Segretario, e mi rivolgo 

a lei, sulla questione che riguarda il trasporto disabili; allora, il 

trasporto disabili per i centri di riabilitazione che si rifanno 

all’articolo 7 della legge 104 del 1992, dunque significa residenziale, 

semi residenziale e onnicomprensivi sono a totale carico dei Comuni, siamo 

noi che dobbiamo provvedere, qualora ci siano difficoltà per determinati 

bambini, il Comune provvede con il rimborso. Cosa accade? Che a sette mesi, 

otto mesi che tutti i genitori che portano i bambini all’AIRES perché noi 

strutture che fanno riabilitazione secondo la legge 104 del 1992 abbiamo 

solo l’AIRES e il CEPAID, il CEPAID che fa terapie domiciliari, l’AIRES le 

fa ambulatoriali. Ora Segretario, sono compiti d’istituto, siccome nel 

regolamento è previsto che il Comune di Marsala eroga anche a chi ha 

articolo 3 comma 3 ma non va all’AIRES ma va ai centri di riabilitazione 

convenzionati o accreditati, il Comune dà un contributo che è diverso da 

quello che deve andare a fare la riabilitazione all’AIRES. Ora, è possibile 

che ci sono ... scusate, Presidente, lei conosce bene questa materia, è 

normale che si dice ai genitori “dobbiamo aspettare il bando, dobbiamo 

aspettare che esce il bando per la domandina per il trasporto disabili 

all’AIRES”? È un settore o una competenza, è una funzione che il Comune 

dovrebbe assolvere ogni mese, o in quelli centri di riabilitazione dunque 

di fisiochinesiterapia normale e allora lì il Comune potrebbe pure non 

darle, perché non siamo obbligati, ma in quel caso è un dovere di istituto. 

Dunque, Segretario, la invito a verificare questa situazione e che si 

scoprano finalmente le due cose perché lei lo sa, conosce bene la materia 

che quelli che vanno all’AIRES devono essere pagati ogni mese, ogni due 

mesi, capisco che sono centinaia di bambini, di genitori, di persone quelli 



che vanno nei centri di riabilitazione. Detto questo, chiudo la questione 

politiche sociali e sanitarie e mi auguro anzi che l’Assessore Gandolfo 

che conosce bene la materia, non lasci, non perché il dottore d’Alessandro 

non sia nelle capacità o non abbia le competenze, ma avere un supporto di 

un collega che conosce bene le problematiche sanitarie, credo che sia 

essenziale.  

Ritornando invece alla questione dal punto di vista turistico, io ritengo, 

mi dispiace che se ne è andato l’Assessore Milazzo. Io penso che 10.000 

euro per un capitolo così importante sono veramente pochi, è pur vero che 

ci sono sempre le variazioni di bilancio su cui si può intervenire. Mi 

dispiace pensare che Marsala possa diventare, me lo auguro, noi non abbiamo 

niente da invidiare agli altri Comuni.  

 

(intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Veramente questa sera proprio rispetto ad altri forse sono stato meno ... 

io posso pure non parlare più, collega Orlando, però c’è chi ci ascolta 

che gli interessano certi argomenti. 

 

(intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Allora dico, Assessore Ruggieri, mi rivolgo a lei in qualità dell’Assessore 

Gandolfo. Si parlava delle attività culturali, Marsala ha tante cose da 

poter mettere sul mercato per attirare il turista. Però è anche vero che 

noi abbiamo dei momenti particolari che non riusciamo a sfruttare per come 

dovrebbe essere. Quest’anno è un anno particolare come l’anno scorso, 

proveniamo tutti dal Covid però è anche vero che noi ci sono due eventi – 

lascia stare la stagione estiva che bene o male il mare ce l’abbiamo tutti, 

il nostro può essere più o meno bello di un altro Comune vicino ma comunque 

il nostro mare è bellissimo, pulito, dobbiamo puntare su queste strutture 

però ricordo sempre all’Amministrazione che gli eventi importanti sono 

due, a parte la vendemmia che non è un evento, eh? Potremmo sfruttare 

l’evento diciamo dal punto di vista economico, farlo diventare anche 

turistico però gli eventi veramente noi ne abbiamo due, uno sono le 

processioni che vanno sostenute, per fortuna quest’anno non ne avevamo - 

per fortuna per il Comune e sfortunatamente e mi dispiace perché sono 

tradizioni antichissime - e l’altro sono le manifestazioni garibaldine; 

sono due momenti che la nostra città deve essere nelle condizioni e avere 

quelle organizzazioni che siano da supporto a questi due eventi perché 

potrebbero portare migliaia di turisti che non sono solo per venire a fare 

sport perché lo sport si fa tutto l’anno, speriamo che ne vengano sempre 

di più, ma questi eventi in maniera particolare, uno, due ... cioè, per 

Natale? Per Natale c’è a Mazara, c’è a Marsala, c’è a Palermo, c’è a 

Catania, c’è a Messina ... tutti si organizzano, ma diciamo che serve più 

a momenti a noi stessi per dividere un momento diciamo anche di gioia e di 

festa come in tutto il mondo il periodo di Natale, ma le vere attività o 



le vere potenzialità che noi possiamo esprimere durante le processioni, il 

giovedì Santo è una cosa che ce ne sono pochissime nel mondo, e le 

manifestazioni garibaldine, poi c’è gente che è pure contro Garibaldi, io 

comunque sono uno che riconosce la storia e noi siamo qui perché c’era 

Garibaldi, altrimenti può essere che saremmo da un’altra parte, in un altro 

posto ancora peggio. Dunque io riconosco e per me, non posso mai dimenticare 

la storia perché noi rappresentiamo, siamo figli della storia. Dunque, 

sono quelle due manifestazioni, quei due periodi che vanno sicuramente 

sostenuti e anzi, soprattutto dobbiamo vedere se possiamo realizzare il 

mese garibaldino, il mese dell’Italia.  

 

(intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

La settimana? Perché non il mese?  Perché non il mese? Tutto il mese di 

maggio che diventi il mese della città di Italia, noi dobbiamo essere per 

quel periodo la capitale del nostro Paese, dell’Italia. E soprattutto le 

manifestazioni, quelle che sono le processioni. Dunque, poi tutto il resto 

deve essere sostenuto secondo i giusti modi e con le proporzioni che noi 

possiamo anche assorbire perché noi non è che ci possiamo permettere di 

avere oggi secondo le strutture che ci sono, milioni di turisti, non siamo 

nelle condizioni. Dunque, sfruttare queste cose e cercare di trovare le 

risorse per le attività culturali e turistiche credo che sia opportuno. 

Assessore, io per oggi ho concluso. Segretario, la questione dei trasporti 

dei disabili la deve per favore attenzionare, la prego. E lo stesso vale 

per quelle che vanno a fare le chemioterapie, che noi abbiamo previsto in 

regolamento, è una cosa che in Comune poi se ne esce “io quest’anno soldi 

non ne ho e non do rimborso”, e questo è un fatto, non è obbligatorio, noi 

abbiamo previsto nel ... come?  

 

(intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

No. Fuori Regione, in ambito comunale o regionale provvede il Comune, se 

ha le disponibilità. Noi paghiamo le persone che hanno bisogno di sostengo 

a fare la chemioterapia o la radioterapia a Castelvetrano o a Mazara o a 

Trapani, noi possiamo dare un contributo, diverso è il trasporto disabili 

che è d’obbligo. Dunque, io la prego Segretario perché ci sono grossissime 

difficoltà per quanto riguarda questo, le persone non possono aspettare, 

non è che si approva un bilancio e non è che si fa la domandina, sono cose 

che ogni mese devono essere liquidate. 

  

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Presidente, scusi, devo citare soltanto una legge in merito a un mio 

intervento di prima all’Assessore Galfano che comunque non c’è e il 

Segretario gentilmente metterà a verbale. Posso?  

 



PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Ferrantelli, le do la parola.  

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie Presidente. Allora, la legge di cui parlavo prima porta il nome di 

Mariarita Sgarlata ed è una legge regionale del 1994 mai applicata che dà 

la possibilità ai Comuni di intervenire sui siti archeologici e di poter 

anche aprire vie, viali vicinali ai siti archeologici. Quindi bisogna fare 

semplicemente una convenzione e partire. La legge è del 10.09.1994 iscritta 

nella Gazzetta ufficiale della Regione.  

 

__________ 

Noi possiamo rilanciare il museo subacqueo, Assessore Ruggieri.  

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Se non sbaglio c’è iscritto il Consigliere Di Pietra. Prego Consigliere Di 

Pietra.  

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Grazie Presidente. Io ringrazio i colleghi Orlando e Coppola per aver 

sollevato un tema a me molto caro che è quello della programmazione degli 

eventi culturali e di conseguenza anche della stagione turistica. A dire 

la verità, Consigliere Coppola, questa sera ho avuto la possibilità 

purtroppo di non apprezzare tutti gli interventi che sono stati fatti in 

merito a questo tema che reputo importantissimo. Io ricordo che già in 

campagna elettorale come gruppo chiedevamo al Sindaco avendo risposte più 

che degne, qual era la visione che aveva della città di Marsala e quale 

posizione occupava la cultura in una classifica delle priorità. E ricordo 

pure la polemica che vi è stata ai tempi dell’Amministrazione Di Girolamo, 

i colleghi Fici e Rodriquez lo ricorderanno sicuramente, quando il Sindaco 

anche non volendo se ne uscì dicendo “i musicisti e gli artisti devono 

imparare a lavorare in maniera gratuita”. Da musicista anni fa insieme a 

tanti colleghi appartenenti al mondo anche di altre arti quali la danza, 

il teatro, la pittura ci siamo ribellati in maniera forte perché i 

musicisti, gli attori, i danzatori e i pittori locali marsalesi sono coloro 

i quali riescono nel corso dell’anno a portare il nome della nostra città 

in giro per l’Italia e in giro per l’Europa, e con questo cosa voglio dire? 

Mi dispiace dovermi rivolgere al vice Sindaco, Assessore Ruggieri, sono 

sicuro che riferirà agli Assessori competenti che purtroppo probabilmente 

per impegni improrogabili non sono più qui, la stanchezza è tanta, è da 

quattro giorni che siamo qui e  quindi più che perdonati. Io penso che 

Marsala se davvero vuole puntare sulla cultura, sul turismo deve riuscire 

come diceva il Consigliere Orlando a presentare dei calendari in largo 

anticipo. Noi contestavamo Di Girolamo perché si andava a presentare la 



stagione estiva, l’estate marsalese al monumento ai mille, a San Pietro, 

a palazzo Grignani la prima settimana di luglio e siccome io Presidente ho 

affrontato una campagna elettorale circondato da amici del settore, 

assicurando che questa Amministrazione per come ci siamo detti e per come 

abbiamo stabilito lavorerà d’anticipo perché dà grande valore alla cultura, 

posso capire quest’anno perché è un anno particolare e perdoniamo tutto. 

Io infatti Presidente, il mio intervento è più che propositivo, sperando 

che il prossimo anno possa a gennaio, come succede negli altri Comuni 

virtuosi parlando di cultura, esca il calendario. E poi riferendomi in 

parte anche a quanto detto dal collega Coppola, che il Comune di San Vito 

Lo Capo, nulla di preoccupante, non si preoccupi, nessun attacco – in data 

...  

 

(intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Sì, ma San Vito lo Capo riesce a organizzare per tempo anche da diversi 

anni, quando il suo amico forse non era ancora Sindaco. Però lì sa cosa? 

Mi ha dato un altro assist; lì riescono anche cambiando le Amministrazioni 

a dare seguito a un esempio virtuoso, senza pensare alle invidie, a chi ha 

creato, a chi non ha creato, cosa che invece purtroppo nel nostro Comune 

è successo. San Vito il 6 gennaio di ogni anno o giù di lì pubblica il 

calendario degli eventi estivi dando la possibilità ai tour operator, alle 

agenzie di programmare tutta la stagione turistica, ma se ... anche 

quest’anno. Ma se il nostro Comune esce con il calendario a luglio, come 

fanno le agenzie ad attrarre turisti per la settimana dopo? Mi pare 

impossibile. E mi dispiace dover contraddire una brevissima parte 

dell’intervento di Coppola. Io apprezzo la volontà di dare risalto a due 

periodi che caratterizzano la nostra città che sono le processioni così 

come la settimana garibaldina, sono, li ritengo – è un parere personale 

Consigliere – li ritengo turismi particolari, il turismo religioso, quello 

delle processioni il giovedì santo che come ha detto lei non riuscirebbe 

ad attrarre chiunque; così come la festa di Garibaldi, lei stesso ha detto 

che c’è chi non apprezza il personaggio e bisogna allargarlo, sicuramente, 

però mi pongo una domanda: San Vito Lo Capo era il Comune più esperto per 

il cous-cous? No, intanto hanno inventato un festival, il cous-cous fest, 

se lo sono inventati in un periodo particolare, il mese di settembre quindi 

non è né giugno, né luglio e né agosto, chiamano ogni anno eventi di 

risonanza nazionale e riescono a portare a San Vito migliaia e migliaia e 

migliaia di turisti. Concludo Presidente perché a volte, quando poi si è 

lunghi, me lo insegna il collega Coppola, poi non si riesce ad avere 

attenzione. E concludo chiedendo al vice Sindaco davvero di chiedere agli 

Assessori di riferimento di programmare per tempo anche con l’ausilio del 

Consiglio se è necessario, ma specialmente con le associazioni del settore. 

Io questa sera ho apprezzato tanto e già gliel’ho manifestato, l’intervento 

dell’Assessore Gandolfo, e sa perché? Perché nelle sue parole, oltre a 

trapelare la schiettezza, la chiarezza e la verità delle cose, vi era anche 

tanta umiltà nell’ammettere le cose come stanno senza fingere, senza 



nascondere nulla. E allora diciamolo, le associazioni del settore conoscono 

in maniera impeccabile tutte quelle che sono le necessità. Coivolgiamole, 

così come ha fatto l’Assessore, coinvolgendo tutte le associazioni sportive 

per discutere di un bando, per gli affidamenti, facciamolo anche per tutto 

ciò che riguarda la cultura, solo così potremmo riuscire a mettere insieme, 

a coniugare quelle che sono le esperienze e le eccellenze locali con anche 

nomi altisonanti. Chiudo ricordando l’esperienza di Di Girolamo, 

l’esperienza (inc.): io sono uno di quelli che pur essendo dalla parte 

opposta, accompagnavo l’Assessore Ruggieri in tutte le scuole superiori 

della nostra città per sponsorizzare la stagione teatrale del Comune, qual 

è stato il risultato ? che il teatro era quasi sempre mezzo vuoto. 

Sicuramente c’è stato qualcosa di sbagliato, per carità, però come non 

possiamo puntare tutto sui nomi altisonanti, non possiamo sicuramente 

puntare solo ed esclusivamente sulle associazioni locali ma sicuramente 

coinvolgendole possiamo riuscire a creare un momento culturale che niente 

deve invidiare agli altri Comuni della Provincia e della Regione. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, vice Sindaco, le do la parola così poi mi preparo per la chiusura.  

 

ASSESSORE RUGGIERI PAOLO 

Visto che il Presidente Sturiano sta definendo i tempi del calendario per 

i lavori di domani, io colgo l’occasione, credo che siamo al termine della 

seduta, per ringraziare davvero tutti coloro che sono intervenuti. Ho preso 

gli appunti di quello che avete detto e spero che l’Amministrazione 

riuscirà a essere conseguente alla grande quantità di vostre proposte. È 

vero, si deve programmare per tempo, ma questo è un anno oggettivamente in 

salita, particolare. Siamo in zona gialla da pochi giorni, auspichiamo di 

essere fuori da questa pandemia presto; certo, devo dirlo, sperando che 

magari gli amici della Minoranza poi non se lo ricordino, se dovessimo poi 

essere poi ancora tardivi nell’organizzazione, potranno dirci che non siamo 

stati adeguatamente capaci. Quindi con la collaborazione del Consiglio 

l’Amministrazione farà tutto il possibile per essere più tempestiva 

nell’anno che verrà. Intanto posso anche anticipare che la stagione, 

l’estate marsalese dovrebbe avere inizio il 15 luglio e termine l’8 

settembre. Grazie davvero a tutti per il contributo che date ai lavori 

dell’aula con una serietà particolare anche quest’oggi. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consiglieri, prima di chiudere due cose: intanto i lavori sono aggiornati 

a domani mattina, giovedì 27 alle ore 11, domani mattina alle 10:00 ci 

saranno i revisori contabili che dovrebbero mettere i pareri sugli 

emendamenti, quindi poi vediamo anche se nel primo pomeriggio li possiamo 

anche ascoltare, quindi gli facciamo fare un passaggio direttamente 

all’interno dell’aula consiliare in modo tale che se ci sono degli aspetti 

che qualcuno vuole chiarire, approfondire anche in merito alle loro 

previsioni e relazioni e agli appunti che sono stati mossi, è una vostra 



prerogativa. Mi diceva la collega Milazzo che aveva già dato i termini per 

la presentazione degli emendamenti domani mattina? Non erano stati dati? 

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ecco. Sì. Era una proposta allora?  

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, facciamo una cosa: siccome i revisori contabili arriveranno attorno 

alle 10:00, io direi di anticipare, invece di farli alle 11:00 come termine 

ultimo per la presentazione degli emendamenti, o 10:00 o 10:30 collega 

Fici, che dici? 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, noi abbiamo già presentato quattro emendamenti oggi, per cui 

non abbiamo in programma di presentare altri emendamenti, per cui ... 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Quindi potremmo fare anche alle 10:00? Va bene. Allora, termine ultimo per 

le presentazioni degli emendamenti al bilancio di previsione, domani 

mattina quindi giovedì 27 alle ore 10:00.  

Diceva il collega Ferrantelli, voleva essere aggiornato su quello che era 

stato fatto nella Conferenza dei Sindaci. Nella Conferenza dei Sindaci c’è 

stata diciamo questa riunione assieme al commissario dell’ASP, è stata 

fatta la riunione questo pomeriggio con il commissario dell’ASP e tutti i 

Sindaci presenti. Il Sindaco diciamo che ha fatto un bellissimo intervento 

perché si è fatto promotore in toto di quelle che erano state le istanze 

portate avanti dal Consiglio Comunale, tutte le istanze portate avanti dal 

Consiglio Comunale. Eravamo presenti quindi alla riunione io, il Sindaco 

e il vice Sindaco e per la verità poi ha preso parte anche ai lavori finali 

anche il Consigliere Orlando che ci ha fatto piacere quindi non era ... ha 

ascoltato però quello che si diceva per un fatto anche di correttezza, 

siccome non ci sono cose nascoste, non abbiamo nulla da nascondere, quando 

è venuto per alcune cose lo abbiamo fatto tranquillamente accomodare, mi 

sembra doveroso darne menzione collega Orlando per le cose giuste, appunto 

perché non siamo carbonari e le cose le facciamo alla luce del sole, non 

abbiamo nulla di cui preoccuparci o nasconderci, assolutamente. L’impegno 

che è stato preso è che all’inizio della prossima settimana perché 

naturalmente ogni Sindaco poi tira, ha le sue motivazioni e le sue ragioni, 

ci sarà un incontro tecnico molto più dettagliato in presenza del 

commissario dell’ASP e dei Sindaci dove ci sono presenti gli ospedali 

perché è opportuno non perché gli altri non siano Sindaci importanti, ma 

naturalmente perché ci sono diverse difficoltà anche negli altri presidi 



ospedalieri ed è giusto che a essere più interessati siano proprio i 

Sindaci che vivono quotidianamente e realmente alcune problematiche. Il 

Sindaco ha detto in maniera molto chiara che la richiesta è quella di 

trasferire altrove l’ospedale Covid e quindi riattivare tutti quelli che 

sono i reparti in questo momento riconosciuti al DEA di primo livello 

quindi che è quello di Marsala. Vi è nato naturalmente un dibattito, una 

discussione e quindi poi alla fine è stato deciso quindi che ci si aggiorna 

per la prossima settimana in modo tale che si possa poi scendere in maniera 

molto più dettagliata e approfondita nei vari aspetti. Non sto 

sintetizzando, è stata una riunione che è durata forse un’oretta e mezza, 

due ore, tanto per essere chiari, è iniziato quasi alle 15:45, forse 15:50 

perché mancava qualcuno ed è terminata attorno alle 18:00. Quindi nella 

sostanza c’è disponibilità sicuramente ad affrontare alcune tematiche e a 

venire anche incontro a quelle che sono le necessità dei cittadini e i 

bisogni soprattutto dei cittadini marsalesi e del comprensorio però bisogna 

scendere un pochettino più approfonditamente nel dettaglio, non si risolve 

con una videoconferenza. Era stato chiesto stamattina un incontro 

naturalmente di presenza però capite, in modo particolare noi ma anche 

altri Comuni che in questo momento stanno affrontando il bilancio di 

previsione, le difficoltà a essere presenti l’avevamo un po’ tutti . anche 

gli altri Comuni stanno facendo le corse per poter approvare il bilancio 

possibilmente entro questo fine settimana, poter procedere poi 

successivamente alla firma dei contratti, a procedere se ci sono le 

condizioni a poter anche assumere, poter contrarre mutui ... ci sono tutta 

una serie di esigenze che non sono solo nostre ma anche da parte di altri. 

Una battuta lì per lì, il commissario dell’ASP ha detto che era già propenso 

a poter aprire due sale operatorie al Paolo Borsellino, quindi c’erano 

tutte le condizioni per poter aprire due sale operatorie. Tanto per essere 

chiari, però ... Consigliere Orlando.  

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Sì, grazie Presidente. Mi ha fatto piacere che lei ha riferito all’aula 

quanto è stato detto in questa conferenza dei Sindaci. Presidente, io le 

propongo in virtù di quello che è stato detto in quell’incontro e 

apprezzando quanto riferito appunto dal commissario Zappalà, tutte le 

rassicurazioni che ci ha dato e anche in previsione del futuro incontro 

che lei insieme al Sindaco e al vice Sindaco avete, di sospendere 

l’occupazione dell’aula, in considerazione del fatto di come si è espresso 

quest’oggi il commissario Zappalà. Dico, se lei vuole io poi avrò modo di 

parlare insieme ai colleghi e decideremo insieme all’aula ma la mia 

proposta è quella di sospendere l’occupazione dell’aula in merito a questo 

problema della sanità in base alle rassicurazioni che il dottor Zappalà 

oggi ci ha dato.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Diciamo che è giusto che si facciano dei passaggi assieme ai colleghi 

Consiglieri che fino ad oggi abbiamo deciso di mantenere viva l’attenzione 

su questo delicato aspetto che coinvolge tutta la cittadinanza. Sicuramente 



come lei ha assistito, alcuni spunti sicuramente positivi sono emersi, ci 

sono tanti altri punti ancora da capire e da approfondire perché su molti 

aspetti ancora non mi sono chiare, lo dico in maniera molto affettuosa 

perché da un lato ci era stato promesso che la pneumologia rimanesse a 

Marsala visto che eravamo Covid, è giusto? Qualcuno dice che la pneumologia 

deve ritornare a Trapani, dico ... cioè ci sono tante cose, da un lato 

facciamo passi avanti e dall’altro lato facciamo passi indietro. O c’è la 

volontà reale e concreta di potenziare e dare alla città di Marsala quello 

che merita, la radioterapia per esempio che si vuole portare a Trapani, e 

allora, se Trapani ha altre concessioni ci sediamo in un ragionamento sulla 

chemioterapia.  

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Eh, a Trapani. 

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Va bene, mi sta bene, mi sta bene, collega Coppola, attenzione. La 

differenza sa dove sta? Che Marsala ha un albergo di primo livello e gli 

altri hanno strutture fatiscenti, bisogna essere nella vita anche 

obiettivi. Lei sa benissimo che si deve costruire l’ospedale in toto a 

Trapani. Allora, portiamo tutto quello che dobbiamo portare, non ci sono 

condizioni, poi voglio capire se ci sono anche le condizioni per poter 

ospitare, cioè le strutture che sono eccellenti e sono nuove non le 

riempiamo nonostante il contenuto inizialmente c’era, la struttura c’era, 

bisogna solo riempire quella struttura. Non riempiamo, quindi togliamo, 

nello stesso tempo diamo a quelle strutture che in questo momento sono in 

attesa di prendere i finanziamenti per la costruzione dei nuovi reparti e 

delle nuove ale. Sono secondo me degli aspetti che come ha detto il Sindaco 

e in questo è stato abbastanza chiaro, mi dispiace che non l’avete potuto 

vedere e non avete potuto assistere alla Conferenza dei Sindaci, il collega 

Orlando lo ha visto, collega Orlando. Oggi ... no, dicevo questo, mi 

dispiace che non hanno potuto assistere all’intervento del Sindaco perché 

è stato encomiabile nel prendere sia per la passione che ha messo 

nell’intervento, sia per i contenuti che sono stati richiesti con forza. 

Lo dico in maniera molto chiara, lei era presente e può anche confermare. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Confermo Presidente e confermo anche il secondo intervento del vice Sindaco 

che ha dato lettura anche del documento che come aula avevamo inviato al 

Sindaco, glielo confermo tranquillamente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 



Ecco.  

 

CONSIGLIERE CAVASINO PIETRO 

Posso Presidente? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Collega Cavasino, prego. 

 

CONSIGLIERE CAVASINO PIETRO 

Grazie Presidente, vice Sindaco, Segretario, colleghi. Prendo atto delle 

comunicazioni riguardanti l’ospedale Presidente, anch’io ringrazio il vice 

Sindaco e il Sindaco e condivido l’idea del Consigliere Orlando di 

sospendere l’occupazione dell’aula. Però come anche ha detto lei Presidente 

piccoli passi, manteniamo alta l’attenzione sul punto e non per 

protagonismi individuali dei Consiglieri ma per le istanze che 

quotidianamente ancora oggi arrivano da tutti, indistintamente da tutti i 

cittadini marsalesi. Quindi sospendiamo l’occupazione Consigliere Orlando, 

lei è stato uno tra i primi a mettere in evidenza questo gravissimo 

problema. Presidente, attenzione, attenzione. Ho letto anche adesso un 

articolo dove c’erano riportate le parole del Sindaco che riferiva appunto 

in un comunicato ciò che è accaduto alla Conferenza dei Sindaci, va bene 

così, piccolo passo, manteniamo la calma e invito la Giunta a tenere alta 

l’attenzione sul punto. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente. Va beh, è risaputo che io e il collega Alagna già dopo 

qualche giorno avevamo abbandonato la protesta legittima di alcuni 

Consiglieri dopo la risposta del commissario straordinario, non perché 

eravamo contenti di capire che l’ospedale non poteva ritornare alla sua 

funzionalità, ma perché ci siamo resi conto che determinate direttive 

soprattutto in un momento emergenziale come quello che stiamo affrontando, 

Presidente, lei lo sa meglio di me perché è così, non sono direttive che 

nascono dalla direzione strategica dell’ASP ma provengono da direttive 

nazionali, regionali e anche c’è nel mezzo pure la protezione civile, 

dunque immaginiamo un po’ com’è tutta la fase emergenziale che noi stiamo 

affrontando, non solo noi ma la Regione e l’intero paese. Il problema è 

questo Enzo. Detto questo, abbiamo avuto rassicurazioni che quello che 

interessa penso ai cittadini è capire se effettivamente c’è una diminuzione 

dei contagi reali, e questo è un dato che è fondamentale Presidente, perché 

questo potrebbe facilitare e accelerare quelle che sono le operazioni di 

rientro nella funzionalità del nostro ospedale. Detto questo Presidente, 

e noi come lei sa perché noi questo pomeriggio eravamo, c’ero anch’io 

quando al Sindaco ho ridiscusso quelle che erano le nostre proposte e spero 



che siano state illustrate alla Conferenza dei Sindaci e al commissario, 

tra l’altro legittime e sostenibili, perché parlare di un altro punto di 

vaccinazione e anzi, ho appena letto poco fa che si parla del centro di 

Sappusi possa essere un hub vaccinale, ma anche drive – in significa 

accelerare la vaccinazione dunque significa arrivare a una immunizzazione 

del territorio dunque della popolazione in tempi brevi. Diverso è 

Presidente, un ragionamento che deve essere fatto dopo che l’ospedale è 

stato smembrato e deve ritornare nella sua funzionalità, rispetto a quello 

che il nostro ospedale prevede come DEA di primo livello e che non ci 

possono domani venire a dire che rispetto a quello che non torna in unità 

operativa complessa di urologia perché è nostra, è giusto che per adesso, 

in un momento come adesso di emergenza operi in un altro nosocomio ma non 

perché è nostro in quanto nostro solo dei marsalesi, ma secondo una 

strategia, una visione generale della rete ospedaliera l’ospedale di 

Marsala torni ad avere quelle sue strutture ed unità complesse che sono 

già previste. Diverso è invece Presidente la pretesa o la rivendicazione 

che il nostro ospedale su alcune questioni, soprattutto per l’oncologia 

non possiamo, perché sa cosa succede? Che negli ultimi anni il numero dei 

tumori o delle malattie oncologiche pur se la vita si è allungata, ma 

dall’altro lato noi abbiamo un aumento dei casi; dunque, se prima la 

Provincia di Trapani prevedeva due centri, due poli di oncologici, uno 

Trapani, Castelvetrano e poi per la radioterapia Mazara, io non dico che 

voglio la radioterapia perché rientra in un ragionamento e investimenti 

notevoli e vanno bene Trapani e Mazara, ma per quanto riguarda i servizi 

di oncologia o della chemioterapia che si può fare a Castelvetrano e a 

Trapani, penso che possa essere pure previsto che venga realizzato pure a 

Marsala, anche perché noi ripeto, abbiamo le strutture, ci sarà un 

padiglione che sarà utilizzato per le malattie infettive e che ne 

libererebbe un piano che attualmente nella rete ospedaliera è previsto 

come reparto malattie infettive, dunque il reparto diventa padiglione 

malattie infettive, dunque quel reparto sta libero, noi potremmo lì 

realizzare un servizio di oncologia efficiente per evitare che i nostri 

concittadini per fare una semplice chemio, che poi le chemio sono 

protocolli internazionali, li possono pure far fare direttamente nel 

proprio territorio perché spostarsi tra Trapani e Castelvetrano per chi fa 

chemioterapia non è bello. Dunque ... e sono fra l’altro distanze, 

specialmente Castelvetrano ... dunque se noi ci muoviamo in questo senso 

Presidente, al di là che ci auguriamo che Marsala rientri nella propria 

funzionalità, ma subito dopo al di là di quelle che sono previste dalla 

rete ospedaliera, prevedere che ci possano essere servizi, servizi, io non 

parlo di unità complesse, parlo di servizi, unità dipartimentali, servizi 

ambulatoriali che possano incrementare e diciamo così, aumentare l’offerta 

sanitaria per il nostro territorio. Credo che sia legittimo che la città 

di Marsala rivendichi queste cose, e sono cose che poi potrebbero rientrare 

nella semplice organizzazione aziendale, non solo regionale. Presidente, 

spero di essere stato chiaro su questa questione. No, ho finito Orlando, 

io se sono temi ... io dove ne devo parlare di queste cose? Ditemi voi. Io 

non partecipo alla Conferenza dei Sindaci, non ho addetto stampa, non ho 

agenzia di comunicazione, sono un Consigliere Comunale, una persona che 



come cittadino e come Consigliere si confronta giornalmente con la città, 

è giusto che io nelle sedi opportune vada a esternare quello che recepisco 

dal territorio. Se poi non lo devo fare ... 

 

(intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Ognuno è libero, io la penso in questa maniera. Poi posso essere disponibile 

a dare il mio contributo, poi va benissimo “tu stai dicendo fesserie”, mi 

convinco che dico fesserie, ma ditemelo che dico fesserie.  Poi se parlo 

troppo, sicuramente parlo troppo, ma è pure vero che è il frutto 

dell’esperienza. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola, la ringrazio per l’intervento. Ringrazio i colleghi 

Consiglieri che sono intervenuti, non me la sento stasera di dire 

l’occupazione dell’aula è sospesa, che sia chiaro, non mi sembra rispettoso 

nemmeno nei confronti degli altri che sono stati sempre presenti, che hanno 

dato la loro adesione, sono delle scelte che dobbiamo prendere assieme, e 

quindi vediamo domani mattina, visto che già di prima mattina saremo un 

po’ tutti alla prima sospensione ci raccorderemo e stabiliremo assieme 

come poter procedere. Sicuramente come ha detto anche il collega Cavasino, 

bisogna mantenere invece alta l’attenzione e la guardia, quindi non 

abbassare l’attenzione su queste tematiche. Di positivo c’è che oggi stiamo 

discutendo, stiamo dialogando, quindi quasi da un muro c’è il dialogo. Che 

sia chiaro, ma soprattutto in una visione strategica e di gestione a 

livello provinciale di quella che deve essere la sanità. Consigliere 

Coppola 

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola, tanto per essere chiari, qualcuno può dire “ma state 

parlando ora di sanità?”, non stiamo parlando ora di sanità. Lei si ricorda 

perfettamente che assieme a me abbiamo messo quasi un milione di Euro di 

fondi comunali per acquistare una TAC per l’ospedale di Marsala, si ricorda 

o non si ricorda? Tanto per essere chiari, cioè per dire che per quanto ci 

riguarda quando l’ASP non aveva la sanità e non aveva nemmeno le risorse, 

per noi avere una TAC era fondamentale, l’abbiamo acquistata noi. Al limite 

eravamo.  

 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Lo so. Per dire che la sanità è un servizio che viene reso a tutti. Detto 

questo colleghi, i lavori sono aggiornati a domani mattina alle ore 11:00. 



Vi ricordo che il termine ultimo per la presentazione degli emendamenti al 

bilancio è domani mattina alle ore 10:00. La seduta è chiusa, una buona 

serata a tutti.  


